
В Центре международной тор-
говли в Москве грандиозное 
по своей значимости собы-
тие — первый Форум будущих 
технологий «Вычисления 
и связь. Квантовый мир». Во-
прос его проведения стоял на 
контроле лично у президента 
России Владимира Путина. 
Глава государства, открывая 
пленарную сессию, назвал 
принципиальной задачей пе-
ревести экономику страны, 
социальную сферу и органы 
власти на новую модель 
управления — на основе боль-
ших данных.
— Новый национальный про-
ект должен коснуться всех 
этапов и уровней работ, — от-
метил Владимир Путин, под-
черкнув, что развитие передо-
вых технологий затронет все 
сферы — от медицины 
и транспорта до повышения 
эффективности сервисов об-
лачных данных.
По его словам, необходимо 
продолжить работу над техно-
логиями квантового шифро-
вания. И хотя Россия делает 
первые шаги в таком направ-
лении, наша страна считается 
одним из лидеров в квантовых 
технологиях.
— Наличие собственных про-
граммных продуктов помо-
жет повысить контроль над 
критической инфраструкту-
рой, — сказал Владимир Пу-
тин, добавив, что Россия спо-
собна создавать системы, 
применяя и квантовые техно-
логии, и искусственный ин-
теллект. 
Глава государства пообещал 
увеличить финансирование 
для развития квантовых тех-
нологий.
— Гонка здесь идет на пре-
дельных скоростях, — Влади-
мир Путин привел в пример 
квантовый компьютер одно-
го из крупных банков, способ-
ный проводить триллио-
ны операций в кратчайшее 
время. 

Он также отметил, что для 
страны важно раскрутить 
сферу микроэлектроники. На-
пример, сейчас на одной из 
площадок Зеленограда идет 
активное строительство Цен-
тра микроэлектроники и фо-
тоники. 
При этом президент подчер-
кнул: фотоника и микроэлек-
троника считаются очень пер-
спективными направления-
ми, и московское правитель-
ство прилагает все усилия для 
создания соответствующего 
кластера. 
Также Владимир Путин поо-
бещал повысить гранты для 
ученых, которые занимаются 
квантовыми исследования-
ми, выделить больше средств 
на крупные научные проекты 
и уделить особое внимание 
созданию лабораторий миро-
вого уровня. Поддержку смо-
гут получить и зарубежные 
ученые, которые приедут 
в Россию, создадут в наших ву-
зах кафедры и будут активно 
работать в этом направлении.
— Окажем содействие и пер-
спективным молодым иссле-
дователям, которые хотят 
вернуться на Родину. Таких 
немало, — заявил лидер стра-
ны. — Мы будем рады видеть 
ученых, которые занимаются 
проектами будущего. А мы 
сделаем все необходимое, 
чтобы разработки стали кон-
курентными продуктами.
Владимир Путин осмотрел 
выставку, проходящую в рам-
ках форума. Так, на стенде 
Рос атома ему показали 16-ку-
битный квантовый компью-
тер на ионах. На сегодня это 
самый мощный подобный 
компьютер в стране. Также 
президенту продемонстриро-
вали целый ряд других отече-
ственных разработок. Среди 
них — датчик, позволяющий 
определять и измерять очень 
слабые магнитные поля. Он 
может использоваться в меди-
цине для неинвазивного счи-
тывания активности мозга. 

Еще на одном стенде разме-
щен образец системного бло-
ка на базе процессора «Эль-
брус» с интегрированной пос-
тквантовой криптографией. 
Он позволяет защищать дан-
ные от хакерских атак — как 
с классических, так и с кван-
товых компьютеров.
Также в числе экспонатов — 
мобильная установка, за счет 
которой возможно создать 

спутниковую квантовую сеть 
для безопасной передачи дан-
ных из любой точки мира. На 
выставке представлен ее про-
тотип. 
Кстати, квантовые техноло-
гии — это почти сегодняшняя 
реальность. Внедрять их на-
мерены, например, на Мо-
сковском центральном коль-
це. Руководство РЖД уже объ-
явило, что квантовые техно-
логии помогут компании 
защитить свои каналы связи. 
Новации решено опробовать 
на полигоне Московского 
центрального кольца.
Выступая в рамках форума, 
первый замглавы «Россий-
ских железных дорог» Сергей 
Кобзев отметил, что электро-
поезд «Ласточка» уже практи-
чески оборудован для переда-
чи информации с использова-
нием систем защищенных 
квантовых каналов связи. По 
его словам, приемное устрой-
ство установлено на самом 
поезде, а передатчики-излу-
чатели — на железнодорож-
ной инфраструктуре.

Над применением квантовых 
вычислительных технологий 
при решении самых разных за-
дач работают и специалисты 
Российского квантового цен-
тра, и столичные власти. Как 
рассказал в ходе одной из сес-
сий форума глава Департамен-
та инвестиционной и про-
мышленной политики Москвы 
Владислав Овчинский, мега-
полис постоянно сталкивается 

с проблемой «боль-
ших данных».
— Квантовые тех-
нологии помогут 
городским властям 
решить многие 
важные и серьез-
ные проблемы. 
В их числе — обра-
ботка гигантских 
массивов меди-
цинских и образо-
вательных данных, 
оптимизация до-
рожного трафика 

и другие задачи, для расчета 
которых сейчас требуются се-
рьезные вычислительные ре-
сурсы, — сказал он.
Как только эта технология 
станет развитой, многие мо-
сковские сервисы получат 
еще более надежную защиту 
и развитие на другом уровне. 
Овчинский отметил, что уже 
создаются подобные техноло-
гии. По его словам, уже сейчас 
некоторые столичные разра-
ботки превосходят продук-
цию Китая — лидера в этой 
области.
— Исследователи идут впе-
ред. Каждое время требует но-
вых героев, — резюмировал 
Владимир Путин. — Сегодня 
самая популярная профес-
сия — ИТ-специалист, на вто-
ром месте — медик и на тре-
тьем — защитник Отечества. 
Мы видим, что кратно растет 
интерес к инженерным про-
фессиям. Они впереди, они — 
пионеры, которым предстоит 
идти вперед.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в столице 
открылся Форум 
будущих техно-
логий. В пленар-
ном заседании 
этого мероприя-
тия приняли 
участие прези-
дент России Вла-
димир Путин 
и мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Создаем ведущие 
научные кластеры
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) принял 
участие в пленарном заседа-
нии «Вычисления и связь. 
Квантовый мир» Форума бу-
дущих технологий.

Москва признается одним из 
лучших мегаполисов мира по 
многим показателям. Это ка-
сается и передовых техноло-
гий. Они решают ряд самых 
разных задач: от городского 
планирования до новаций 
в медицине. 
— В целом движение Москвы 
в плане достижений макси-
мальных результатов для го-
рожан и гостей города очевид-
но, — подчеркнул президент 
России Владимир Путин в хо-
де общения на пленарной сес-
сии с Сергеем Собяниным.
В свою очередь глава столицы 
сообщил, что поручение пре-
зидента по поддержке кванто-
вых и фотонных технологий 
выполняется. 
— У нас множество предпри-
ятий имеют высокие мировые 
компетенции в этой сфере, — 
отметил Сергей Собянин. 
Мэр Москвы заявил, что в го-
роде создан кластер фотоники 
и электроники. Он объединя-
ет около полусотни предпри-
ятий, участвующих в созда-
нии фотонных интегральных 
схем для трансиверов.
— Они помогают примерно 
в 100 раз ускорить обработку 
и передачу данных. Эта техно-
логия не какая-то фантастика, 
она внедряется во многих 
странах, — продолжил Сергей 
Собянин. 
Мэр доложил президенту, что 
строительство лабораторного 
и промышленного центра 
в Зеленограде завершится 
в 2024 году. Следующим эта-
пом станет его оснащение. 

— И в 2025 году получим пер-
вую продукцию, которая 
должна обеспечить необходи-
мым ресурсом сотовых опера-
торов, центры обработки дан-
ных, интернет-провайдеров 
и ускорить передачу дан-
ных, — отметил Сергей Собя-
нин. — Так мы получим дру-
гую экономику.
Что касается квантовых тех-
нологий, то Москва здесь ра-
ботает сразу по двум направ-
лениям. Одно из них — созда-
ние связного квантового цен-
тра на базе научного кластера 
«Ломоносов». Соответствую-
щие договоренности были до-
стигнуты на полях Петербург-
ского международного эконо-
мического форума.
Второе соглашение город 
подписал вчера с Росато-
мом и с Российским кван-
товым центром по строитель-
ству лабораторно-промыш-
ленного корпуса в Сколко-
ве. Здесь будут базироваться 
стартапы.
— Наша задача — создать ин-
фраструктуру, помочь скон-
центрироваться на подобных 
площадках разрозненным 
предприятиям, — заявил Со-
бянин. 

Работы по замене асфальта в столице выполнены более чем на 50 процентов. Об этом 
сообщил вчера заместитель мэра Москвы по вопросам жилищно-коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Бирюков. 
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Большой скачок в будущее
Развитие квантовых технологий поможет властям столицы решить 
массу задач — от городского планирования до медицинских новаций

Вчера 17:20 Президент России Владимир Путин принял участие в пленарной сессии Форума будущих технологий «Вычисления и связь. Квантовый мир». 
Глава государства подчеркнул, что Москва признана одним из лучших мегаполисов мира по многим показателям, в том числе по внедрению передовых технологий

Лучшее место 
для отдыха

Единый московский стандарт марш-
рутов в парке «Яуза» — именно так 
я бы назвал создаваемые в парке вело-
полосу, беговой маршрут и экотропу. 
Если раньше вдоль Сухонской улицы 
и Олонецкого проезда покрытие меня-
лось локально и выборочно, то теперь 
появится велосипедный, беговой, эко-
логический и рекреационный марш-
руты в единой стилистике с уже реаби-
литированными участками.

Экотропа проложена на сваях. Уникальность, а главное, 
безопасность такой тропы для почвы, растений и живот-
ных уже давно доказана. В парке это будет эколого-про-
светительский маршрут протяженностью 1,6 километра, 
который проложат в самых труднодоступных местах, 
в том числе и через заболоченные участки. Будет возмож-
ность познакомиться с нетронутыми 
флорой и фауной этих мест.
Новый веломаршрут — это 2,2 кило-
метра панорамных видов на высоком 
берегу Яузы. Велодорожка будет отде-
лена от основных пешеходных доро-
жек. С одной стороны ее соединят с ра-
нее благоустроенным участком от 
МКАД до Енисейской улицы, с дру-
гой — с Заповедной улицей. 
Протяженность бегового маршрута — 
2,8 километра, он пролегает среди де-
ревьев и кустарников вдоль Олонец-
кого проезда. На маршруте уложено 
комфортное для стоп каучуковое по-
крытие. 
Более чем на 10 километрах прогулочных маршрутов ор-
ганизовано плиточное и асфальтовое покрытие. Маршру-
ты проходят по самым живописным местам парка, связы-
вают функциональные зоны и входы в парк с основными 
маршрутами кратчайшим путем. 
В этом году в парке идет реабилитация трех участков. Ра-
боты проводят в пойме реки Яузы вдоль Сухонской улицы 
и вдоль Олонецкого проезда, а также у Ростокинского ак-
ведука. Так, на участке вдоль Сухонской улицы началось 
устройство спортивного кластера. Парковая зона Росто-
кинского акведука преобразится — специалисты приве-
дут в порядок тропинки, высадят деревья и кустарники, 
поставят наружное освещение. 
Уверен, что мы создадим современный, комфортный 
парк, где москвичи и гости столицы будут отдыхать, за-
ниматься спортом, участвовать в культурных проектах. 

Вчера председатель Мосгордумы Алексей Ша-
пошников рассказал о том, какие спортивные 
и прогулочные маршруты появятся на благоустро-
енных участках парка «Яуза».
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пока верстался номер

Следователи задержали заместителя министра цифрово-
го развития РФ Максима Паршина по подозрению в кор-
рупционном преступлении. Об этом сообщила официаль-
ный представитель СК России Светлана Петренко. В кар-
точке дела Басманного суда уточняется, что поступило хо-
датайство следствия об избрании меры пресечения в виде 
заключения под стражу. В Басманном суде подтвердили, 
что Паршину уже предъявлено обвинение.
Как рассказал депутат Госдумы Александр Хинштейн, 
Максим Паршин был взят с поличным в момент получения 
взятки в 3,5 миллиона рублей в одном из столичных ресто-
ранов. Деньги, по предварительной версии, предназнача-
лись за помощь в выделении грантов. 
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Специалисты Росатома 
в сотрудничестве с 15 ве-
дущими научно-исследо-
вательскими центрами 
и вузами России подгото-
вили дорожную карту раз-
вития высокотехнологич-
ной отрасли «Квантовые 
вычисления». Сегодня это 
ключевой документ раз-
вития индустрии, объеди-
няющий более 100 орга-
низаций в экосистему 
квантовых коммуникаций. 
Это вузы, разработчики, 
производители и конеч-
ные потребители.

кстати
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Сергей Собянин: Помогаем региональным производителям продвигать бренды

Хорошая рыбалка и успехи детей заряжают эмоциями 

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин и глава Минсельхо-
за Дмитрий Патрушев посе-
тили главную площадку фе-
стиваля «Вкусы России» 
между площадью Револю-
ции и Манежной площадью. 
Также мэр вчера сделал ряд 
важных заявлений в соци-
альных сетях.

Популярный фестиваль 
Центр фестиваля «Вкусы Рос-
сии» — Манежная площадь. 
Здесь, в павильоне «Камчат-
ский край», продаются олю-
торская сельдь, нерка, рыбная 
колбаса, жимолость, папорот-
ник, иван-чай с сушеными яго-
дами, минеральная вода и дру-

гие товары, а в павильоне 
«Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра» — болот-
ная ягода, в том числе моченая 
морошка, живой шоколад, 
консервы, мармелад, хлеб, 
специи из мха и белые грибы. 
Пряниками, ореховой пастой, 
маслом и сырами торгует 
«Смоленская область», а «Ре-
спублика Саха (Якутия)» — 
ягодами, рыбой, строганиной.
— Фестиваль проводим уже 
второй раз, — отметил мэр 
столицы Сергей Собянин, ос-
матривая главную лока-
цию. — И он действительно 
пользуется огромной попу-
лярностью. Практически из 
всех регионов страны приеха-
ли производители, предста-
вив более трехсот разных 
брендов.
Главная задача — показать 
богатство гастрономической 

культуры страны и поддер-
жать региональных товаро-
производителей.
— Коллеги с удовольствием 
приезжают, — подтвердил 
глава Минсельхоза Дмитрий 
Патрушев, — и, самое глав-
ное, не хотят уезжать.
Фестиваль «Вкусы России» за-
вершится в эти выходные. Для 
посещения доступны 26 пло-
щадок по всему городу. 

Важные контракты 
Молочно-раздаточные пун-
кты Москвы получили почти 
80 тысяч тонн продукции по 
офсетному контракту. Как от-
метил в соцсетях Сергей Собя-
нин, договор подписали с дву-
мя столичными молокозаво-
дами три года назад. 
— По договору комбинаты 
модернизировали и запусти-
ли новые производства. Мы 

же взамен гарантировали за-
купку продукции этих пред-
приятий, — пояснил мэр.

Успехи отрасли 
В своем блоге Сергей Собянин 
вчера сообщил, что за пять ме-
сяцев этого года выпуск элек-
тротехнического оборудова-
ния в Москве вырос более чем 
на сто процентов. При этом 
объем производства электро-
двигателей, трансформато-
ров и распределительных 
устройств увеличился более 
чем в 2,2 раза. Отрасль пока-
зала свою готовность опера-
тивно расширять ассорти-
мент и увеличивать объемы 
выпускаемой продукции.
— Импортозамещение про-
исходит вполне успешно, 
так как опирается на серьез-
ные заделы прошлых лет 
и комплексную поддержку 

правительства города, вклю-
чая налоговые льготы для 
промышленных комплексов 
и инновационных произ-
водств, — заявил Сергей Со-
бянин.
Сейчас в столице работает бо-
лее 130 производителей элек-
трического оборудования.

Современный павильон 
Вчера в соцсетях Сергей Собя-
нин сделал заявление: в ноя-
бре на ВДНХ состоится от-
крытие павильона «Атом». Он 
станет самым современным 
научно-технологическим вы-
ставочным комплексом в ми-
ре, рассказывающим про 
историю и новейшие дости-
жения атомной отрасли, 
а также культурно-образова-
тельной площадкой.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Глава управы столичного 
района Щукино Петр Сидо-
ров рассказал «ВМ» о том, 
что настраивает его на пло-
дотворный рабочий день. 

По словам Петра Сидорова, 
его утро начинается в 6 часов 
30 минут. 
— Я просыпаюсь легко, чего 
не могу сказать о своих детях, 
которых разбудить бывает по-
рой очень сложно. Но это вхо-
дит в мою утреннюю обязан-
ность, — говорит с улыбкой 
Петр Анатольевич. — И чтобы 
сделать это было проще, у ме-
ня своя небольшая система. 
Для младшего сына Максима, 
чтобы пробуждение было спо-
койным, необходимо вклю-
чить какие-нибудь мульт-
фильмы. А вот девятилетнему 
Дмитрию разрешаю немного 
поиграть в телефоне. И бук-
вально через 15 минут мои 
мальчишки, окончательно 
проснувшись, с хорошим на-
строением готовы к вод ным 
процедурам и вкусному за-
втраку.

Завтрак в семье Сидоровых 
предпочитают не только вкус-
ный, но и полезный.
— Мы любим разные каши. 
Лично я с удовольствием ем 
любую, они придают хороший 
заряд бодрости, — поясняет 
Петр Сидоров. — А вот вос-
кресный завтрак — обязатель-
но пшенная каша с тыквой. 
И это уже наша маленькая 
приятная семейная традиция.
После завтрака все готовы 
вый ти из дома и отправиться 
по своим делам.
— До работы мне добираться 
недолго. Теперь недолго, — 
поясняет с улыбкой Петр Си-
доров. — С конца 2015 года 
я работаю в Северо-Западном 
округе, а раньше ездил на ра-
боту с другого конца Москвы. 
А потом задумался о смене 
места жительства. Теперь жи-
ву в соседнем районе Хороше-
во-Мневники — рядом с рабо-
той. Поэтому в 7:45 со стар-
шим сыном мы выходим из 
дома, и, прежде чем отпра-
виться в Щукино, я завожу его 
в школу.

Как отмечает Петр Анатолье-
вич, настроиться на позитив-
ный рабочий день ему помо-
гают несколько вещей.
— В первую очередь это обще-
ние с детьми,— говорит он. — 
Я всегда радуюсь и вдохновля-
юсь их успехами и победами. 
У нас старший сын четвертый 
год занимается хоккеем, 
младший занимается гимна-
стикой, но тоже, глядя на 
старшего брата, заинтересо-

вался хоккеем. И конечно, не-
трудно догадаться, кто явля-
ется самыми активными бо-
лельщиками на трибуне, ког-
да играют наши сыновья.
А еще, по словам Петра Анато-
льевича, он очень любит бы-
вать у воды.
— Я стремлюсь к ней. Это 
и выезд на рыбалку с друзья-
ми, цель которой не в том, 
чтобы поймать как можно 
больше рыбы, а просто заки-

нуть удочку и наслаждаться 
природой, компанией, обще-
нием, либо, наоборот, воз-
можностью посидеть и о чем-
то подумать в тишине. 
— Люблю с семьей отдохнуть 
или прогуляться у воды, благо 
в нашем округе много краси-
вых мест, где можно прекрасно 
провести свободное время, — 
Щукинская набережная, вели-
колепный Серебряный бор 
и другие живописные места.
Вот такие, казалось бы, про-
стые жизненные моменты 
наполняют главу управы Щу-
кино позитивом и огромной 
долей энергии, настраивают 
на плодотворный рабочий 
день и предстоящую трудо-
вую неделю.
А каждый рабочий день главы 
управы района Щукино начи-
нается с объезда террито-
рии — только после этого он 
отправляется в свой кабинет.
— Наша задача — создать 
комфортные условия для жи-
телей, чтобы у людей было все 
хорошо и дома, и во дворе, 
и в любимом районе, — гово-
рит Сидоров. — Это главное 
в моей работе. Поэтому стара-
юсь ее делать хорошо. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 10:47 Мэр Москвы Сергей Собянин и директор по связям с общественностью компании 
из Камчатского края Олеся Ушакова оценили продукцию на фестивале «Вкусы России»

Первый вантовый 
автодорожный мост 
через Москву-реку 
носит название 
Живописный

КРОМЕ ТОГО
Сегодня, 14 июля, в рамках подготовки к 31-му дню 
рождения «Музеона» в 14:00 в парке пройдет бес-
платная часовая прогулка-экскурсия по первому му-
зею скульптуры под открытым небом. Зрители узнают 
историю создания «Музеона» и познакомятся со все-
ми монументами — а их здесь 540. Вечером, в 20:00, 
гостей парка ждут танцы под треки ультра-поп-
группы «Сатисфаер», солистом которой является 
участник шоу «Голос» Илья Кузмицкий. Мероприятие 
пройдет у сцены «Капля» на Крымской набережной.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Редкий шанс 
нарисовать метро

Идут годы, город растет 
и развивается вместе с нами. 
А живописцы рисуют его, 
фиксируя его новую красоту. 
Художник Линда Крицкая 
(на фото) рассказала, за что 
она любит столицу, а еще 
про свои любимые места 
для пленэра.

Линда Крицкая живет в Мо-
скве уже более 20 лет.
— Когда я уезжаю из столицы 
всего-то недели на две, то уже 
начинаю по ней скучать. Мне 
не хватает бешеного ритма 
и драйва этого никогда не спя-
щего города. Я провела дет-
ство в Сочи, и после переезда 
в Москву зимой все время 
мерзла. Но благодаря моей 
страсти к рисованию и зим-
ним пленэрам я постепенно 
привыкла к снегу и морозам. 
Теперь зима — мое любимое 
время года. А любимое место 
для этюдов — Воронцовский 
парк со старинной усадьбой, 
которая преобразилась после 
реставрации, восстановив-
шей ее исторический облик. 
Некогда заброшенный парк 
стал очень комфортным, и мы 
в нем часто проводим пленэ-
ры, ведь теперь можно не вол-
новаться о том, где поставить 
машину, перекусить или спря-
таться от дождя — в парке 
установили навесы, где можно 
переждать дождь или снег, — 
рассказывает художница.
По ее словам, сейчас парки 
становятся не просто места-
ми, где можно гулять и зани-
маться спортом, но и новыми 
культурными пространства-
ми, центрами притяжения 
для жителей района.
— Еще одно любимое место 
для прогулок — усадьба графа 
Трубецкого Узкое, которая на-
ходится недалеко от станции 
метро «Коньково». Здесь 
когда-то гуляли Пастернак 
и Цветаева. Это место напол-
нено историей, и в нем сохра-
нен колорит, дух того време-
ни. Я часто прихожу туда, что-
бы сделать зарисовки для мо-
их картин. А живу я в районе 
Зюзино и хочу отметить, что 

после строительства БКЛ в на-
шем районе улучшилась 
транспортная доступность, 
а все новые станции сделаны 
в уникальном индустриаль-
ном стиле. Тем более что ме-
тро для столицы — отдельная 
тема. Не зря же мы делаем 
проект «Пленэр в метро», 
в рамках которого живопис-
цы рисуют станции подзем-
ки, — говорит Крицкая.
По ее словам, когда объявили 
о запуске проекта, то узнали, 
что многие художники мечта-
ли запечатлеть метро и про-
цесс его строительства. 
— Все станции необычайно 
интересны с художественной 
точки зрения. Мы запечатлели 
31 станцию БКЛ. Это были 
удивительный опыт для всех 
и редкая возможность запе-
чатлеть на холстах такой исто-
рический момент, — отмечает 
Крицкая. — Пока длился про-
ект, во всех соцсетях пасса-
жиры выкладывали фото 
с нашими художниками, кото-
рые работали в метро. Ведь 
не каждый день, спускаясь 
в подземку, увидишь человека 
с холстом и мольбертом. Са-
мой большой популярностью 
пользовались мозаичные пан-
но с изображением рыб на 
станции «Нагатинский За-
тон». Но, несмотря на то, что 
писали один сюжет, картины 
получились разными, потому 
что каждый выбирает свой ра-
курс. 4 июля мы завершили 
наш творческий труд, и у нас 
получилось около 150 работ. 
Сейчас готовимся к выставке. 
АННА ХРОМЦОВА
edit@vm.ru

МАЛЕНЬКАЯ СТОЛИЦА

Вчера 15:29 Глава управы района Щукино города Москвы 
Петр Сидоров у входа в здание администрации

Линда Крицкая, член 
Творческого союза ху-
дожников России, твор-
ческого объединения 
женщин-художников 
«Ирида», Ассоциации ху-
дожников ботанического 
искусства SABA, Между-
народной ассоциации па-
стелистов IAPS. Является 
директором Ассоциации 
художников-пленэри-
стов. Постоянный участ-
ник московских, регио-
нальных, российских и за-
рубежных выставок — 
всего их было около 60. 
Она победитель и призер 
международных конкур-
сов и пленэров, куратор 
и организатор пленэров 
и выставочных проектов. 

справка

досье
Петр Анатольевич Сидо-
ров родился в 1978 году. 
В 2002-м окончил Вла-
димирский государ-
ственный университет 
по специальности «Эко-
номика и управление 
на предприятиях город-
ского хозяйства». 
В 2011-м окончил Вла-
димирский юридический 
институт по специально-
сти «Юриспруденция». 
С 2010 года находится 
на государственной 
гражданской службе 
в Москве. Трудовую дея-
тельность начал в упра-
ве района Кузьминки, 
где за пять лет прошел 
путь от специалиста 
до начальника отдела 
городского хозяйства 
и благоустройства. 
С сентября 2015 по де-
кабрь 2021 года работал 
в управе Хорошево-
Мневники. 
10 декабря 2021 года 
назначен главой управы 
района Щукино. 

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня наши корреспонденты расскажут о достопримечательностях, которые можно увидеть в районе Хамовники, о том, 
какие новые питомцы появились на биостанции парка «Лосиный Остров», что вдохновляет и заряжает энергией главу управы района Щукино, и о многом другом. 
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Знакомая мелодия 
родного города

Сегодня музыкальная да-
та — 14 июля 1995 года пес-
ня «Моя Москва» была при-
нята в качестве официально-
го гимна столицы России. 
«ВМ» решила расспросить 
руководителей столичных 
структур и ведомств 
об их любимых композициях 
о Москве. 

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, МИНИСТР 
СТОЛИЧНОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА, 
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ 
И УСЛУГ ГОРОДА

«Москва! Как много в этом зву-
ке для сердца русского сли-
лось!» — писал Пушкин. Клас-
сик был абсолютно прав, Мо-
сква не может оставлять рав-
нодушным. На столичных 
праздниках и фестивалях ча-
сто звучат композиции о на-
шей Златоглавой. Это Муслим 
Магомаев — «Лучший город 
Земли»; группа «Браво» — «До-
брый вечер, Москва»; и даже 
DJ Smash — «Moscow Never 
Sleeps». Каждую песню слыша-
ли миллионы людей. У многих 
они остаются в сердце. 

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Молодежь не знает, а люди мо-
его и более старшего поколе-
ний прекрасно помнят знаме-
нитый марш советских вре-
мен, в котором есть такие 
слова: «Нам песня строить 
и жить помогает». Обратите 
внимание: на первом месте — 
строить! Вот так мы, строите-
ли, относимся к песне! 
А если серьезно, то эти строч-
ки можно спеть и о Москве. 
Сколько в столице всего воз-
водится! Прекрасные голоса, 
замечательные мелодии — 
столько добрых слов сложено 
о Москве. Лично для меня не-
маловажно, что часть пес-
ни — это хорошие тексты. На-
пример, Лев Лещенко испол-
няет «Ты, моя Москва», а текст 
написан Александрой Пахму-
товой. Или Александр Розен-
баум — «Покажите мне Мо-
скву» и группа «Любэ» — 
«Улочки московские». Их при-
ятно слушать.

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО АГЕНТСТВА 
РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ

До сих пор очень нравится 
песня «Я люблю тебя, Мо-
сква». Когда я была студент-
кой, ее часто крутили по ра-

дио, на танцполах. Помню, 
когда отдыхала на Черном 
море, слова этой песни слы-
шались отовсюду — «город 
никогда не спит, город ждет 
тебя» — фразы из песни, с ко-
торыми не поспоришь.

СТАНИСЛАВ ЛОТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ПО ОБЩИМ ВОПРОСАМ ЦЕНТРА ДОСУГА 
ЛИЧНОСТЬ

Моя любимая песня о нашем 
городе — «Московские окна» 
в исполнении Леонида Утесо-
ва. Услышал ее, еще когда был 
школьником, и с тех пор по-
любил ее мотив. 
Кстати, эта песня весьма акту-
альна и сегодня: Москва — это 
город, который не спит, и в ее 
окнах, как и много лет назад, 
продолжает гореть негаси-
мый свет. 

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Не скрою, песня «Моя Мо-
сква», ставшая гимном наше-
го города, является моей са-
мой любимой песней о столи-
це. Но есть еще ряд не менее 
любимых песен. 
Например, «Москва майская» 
или «Это русское слово — Мо-
сква». Последняя далеко не 
самая известная, однако 
очень красивая и душевная. 
Ее создал композитор Тихон 
Хренников на стихи Виктора 
Гусева, а исполнили Евгений 
Самойлов и Иван Любезнов 
в далеком 1944 году. Эта песня 
не столько о самом городе 
и его жителях, сколько о том, 
каким великим он является 
в масштабах нашей большой 
страны.

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Мне очень нравится старая со-
ветская песня «Я шагаю по 
Москве» из одноименного ки-
нофильма. Впервые мне по-
ставила ее бабушка, и с дет-
ства каждая строчка этой пес-
ни ассоциируется с семейны-
ми прогулками по городу. Эта 
композиция кажется мне та-
кой жизнеутверждающей, по-
зитивной, и каждый раз она 
напоминает о большой любви 
к городу, в котором я роди-
лась, живу всю свою жизнь 
и люблю всем сердцем.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Замечательные 
Хамовники 
Хамовники — один из самых уникальных районов сто-
лицы. Расположенный в излучине Москвы-реки, со сво-
ими историческими зданиями и «Лужниками» он давно 
стал центром притяжения для людей из-за множества 
мероприятий, которые здесь проводятся.

В столице открылось оф-
лайн-пространство моло-
дежного клуба Business 
Update.
Новая площадка находится 
в пешей доступности от стан-
ции метро «Маяковская» 
по адресу: переулок Краси-
на, 16, строение 2.
— Тут участники смогут про-
водить мероприятия, об-
щаться, собираться рабочи-
ми группами для обсужде-
ния прорывных проектов, — 

рассказал руководитель 
Департамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития города Москвы 
Алексей Фурсин. 

■
На ВДНХ с 21 по 23 июля 
пройдут международные 
соревнования по конному 
спорту.
— Гости увидят состязание 
спортсменов из девяти 
стран: Сирии, Пакистана, Ку-
вейта, Катара, Индии, Ирана, 

Казахстана, Белоруссии 
и России. Вход на трибуны 
будет свободным, — расска-
зали в пресс-службе ВДНХ.

■
Мост северного дублера 
Кутузовского проспекта 
успешно прошел испыта-
ния на статическое напря-
жение и колебания 
под нагрузкой.
Для нагрузки специалисты 
использовали 14 самосвалов 
весом 30 тонн каждый.

— Положительное заключе-
ние экспертизы получил 
съезд на Шелепихинскую 
набережную. Два искус-
ственных сооружения север-
ного дублера практически 
готовы к вводу в эксплуата-
цию. Осталось нанести до-
рожную разметку и устано-
вить указатели, — рассказал 
руководитель Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Москвы 
Владислав Овчинский.

важно

Старинная усадьба стала излюбленным местом отдыха горожан

Культурная жизнь в столице 
всегда была разнообразной. 
В Вешняках сохранилась 
старинная усадьба, в Бас-
манном районе с конца 
XVIII века открыт для мо-
сквичей уютный сад, а в За-
москворечье до сих пор ра-
ботает один из старейших 
театральных музеев Москвы.

В гости к графу
«Кусково, бывшая вотчина 
графа Шереметева, — инте-
реснейший памятник архи-
тектурного и паркового стро-
ительства XVII века. <…>
Парк, большой пруд перед 
дворцом с катаньем на лодках 
и купаньем являются прекрас-
ными местами отдыха в вы-

ходной день. На берегу пруда 
есть кафе и киоски с водами 
и мороженым».
16 июля 1937 года
В начале июля 2023 года в сто-
лице стартовал фестиваль 
«Усадьбы Москвы». Он охва-
тывает 15 исторических пло-
щадок, в числе 
которых усадь-
ба Кусково.
Посетители уз-
нали, как жили 
Ш е р е м е т е в ы 
более двух сто-
летий назад. Го-
стей привет-
ствовал актер 
Антон Клопов 
в роли хозяина 
усадьбы и осно-
вателя частного крепостного 
театра Николая Петровича. 
Праздники, которые он устра-
ивал летом в своей резиден-
ции, были доступны и для кре-
стьян. Главное — надеть 
одежду поприличнее. Сам 

граф был влюблен в крепост-
ную актрису Прасковью Жем-
чугову и женился на ней, по-
лучив разрешение на брак 
у императора Александра I.
3 июля 2023 года

■
Репертуар обновили

«На открытой 
эстраде сада 
им. Баумана 
в течение полу-
тора часов нудно 
поет «этногра-
фический кон-
цертный цыган-
ский ансамбль», 
в кино показы-
вают старую 
картину, в пар-
ковом рестора-

не подают пережаренную 
котлету. <…> Организация 
зрелищ в небольших парках, 
по-видимому, окончательно 
выпала из поля зрения управ-
ления по делам искусств».
16 июля 1937 года

Сегодня жизнь в районных 
парках насыщена спортивны-
ми и культурными событиями.
Так, в саду имени Баумана по 
вторникам на сцене «Ракуш-
ка» ученые читают лекции, 
каждую среду на большом 

уличном экране бесплатно по-
казывают старые добрые со-
ветские фильмы. А на выход-
ных, 15 и 16 июля, в саду прой-
дет фестиваль моды и роста 
«Зеленый подиум».
12 июля 2023 года

■
Уникальные экспонаты
«Исключительный интерес 
и ценность среди последних 
приобретений Центрального 
театрального музея имеют 
случайно купленные у частно-
го лица 8 кукол работы худ. 
Бакста. Куклы являются эски-
зами костюмов к балету «Ше-
херезада» в постановке Дяги-
лева в Париже в 1910 году».
20 июля 1937 года
Сейчас в Бахрушинском музее 
идет первая за всю историю 
его существования сверка 
предметов в отделе фондов 
детских и кукольных театров. 
И уже есть ценные находки.
Работники музея нашли фо-
тографию эстрадного номе-
ра «Волк и Журавль» по бас-
не Крылова. Его поставили 
в 1918 году советские куколь-
ники Иван и Нина Ефремовы.
11 июля 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

наш век
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Маленькие хозяева большого парка 

В национальном парке «Ло-
синый остров» — пополне-
ние сразу в нескольких зве-
риных семействах: на свет 
появились олененок, мара-
ленок и лосенок. «ВМ» побы-
вала в парке и узнала, 
как специалисты ухаживают 
за  малышами.

«Лосинка» давно славится сре-
ди жителей города своими 
живописными заповедными 
зонами и интересными экс-
курсиями, в том числе и по ме-
стам обитания диких живот-
ных. Тем более что большая 
часть территорий националь-
ного парка находится в черте 
Москвы, и, чтобы окунуться 
в мир природы, необязатель-
но уезжать за сотни киломе-
тров от столицы — достаточ-
но отправиться на прогулку 
в «Лосинку». Там и сохатые 
могут выйти вам навстречу, 
и ондатры поприветствуют 
у ближайшего водоема, а на 
местной биостанции и вовсе 
можно увидеть дружелюбных 
кабанов и пятнистых оленей.
—  У нас за прошедший год 
много интересного появи-
лось. Например, мы открыли 
мультимедийный кинотеатр 
прямо на лесной опушке. Те-
перь можно узнать об исто-
рии лосиной биостанции в ре-
жиме нон-стоп, — рассказал 
сотрудник «Лосиной биостан-
ции» Иван Юткин.
По его словам, за более чем 
двадцатилетнюю историю су-
ществования биостанции по-
сле реабилитации на волю 
было выпущено несколько 
десятков разнообразных ви-
дов животных. 
— Также мы упростили режим 
посещения — теперь заранее 
записываться на экскурсию 
по вольерному комплексу не 
нужно. Они проходят каждые 
полчаса, — говорит Юткин. 
«Лосиная биостанция» — это 
то место, куда попадают лоси, 
олени, маралы и кабаны, если 
с ними произошло несчастье, 
поранились или вдруг заблу-
дились, вышли к людям и не 
знают, как вернуться обратно 
в естественную среду. Или, 
к примеру, нередко случается 
так, что владельцы частных 
зоопарков бросают животных 
в лесу. В таком случае пойман-
ных зверей отправляют на 
биостанцию, где помещают 
в просторные вольеры, там за 
ними тщательно следят спе-
циалисты: кормят, осматри-
вают, при необходимости ле-
чат. Здесь созданы все условия 
для того, чтобы животные 
чувствовали себя хорошо.

— Наша главная задача — 
реабилитировать животное 
и сделать так, чтобы оно не 
одомашнилось и не привык-
ло к людям. Большинство ло-
сей успешно возвращается 
в дикую среду, но некоторые 
все же возвращаются к нам 
и живут на станции до конца 
жизни, — рассказал Иван 
Юткин.
Благодаря комфортным усло-
виям, созданным 
на станции, звери 
начинают забо-
титься о будущем  
потомстве.
— У нас на террито-
рии сейчас нахо-
дится пять лосят. 
Первая девочка по-
явилась у лосихи 
Сони, которая по-
пала к нам бере-
менной. Вначале 
детеныш был очень 
пугливым и часто убегал, ког-
да к вольеру подходили люди. 
Однако сейчас, повзрослев, 
уже не так боится, — говорит 
Юткин и подходит к вольеру, 
где нас ожидают та самая лоси-
ха и ее малыш.
Имя для лосенка пока не при-
думали. Как только сотрудник 
протягивает старшей особи 
веточку со свежими листья-
ми, детеныш тянется к ней. 
Пока рост лосенка не особо 
позволяет ухватить самый 
верхний и вкусный листочек, 
а тоненькие ножки немного 

подкашиваются при ходьбе. 
Забавно, но малыш уже изда-
ет первые звуки, напоминаю-
щие кошачье мурлыканье.
— Остальные четыре лосенка 
были переданы нам под осо-
бое хранение с одного запо-
ведного хутора. Мы о них за-
ботимся, выхаживаем, — до-
бавляет специалист. 
Вольер с переданными стан-
ции лосятами находится чуть 

дальше. Разглядеть малышей 
за высокой травой не так про-
сто, однако местами мелька-
ют маленькие рыжие ушки. 
Кто-то из детенышей, услы-
шав шаги, замирает. Но са-
мый смелый лосенок подхо-
дит ближе к ограждению.
— Они любопытные, но боль-
шого скопления людей боят-
ся. Аппетит у малышей хоро-
ший. Сейчас мы кормим их 
молоком шесть раз в день, 
а также раз в день добавляем 
подкормку в виде яблок и мор-
ковки. На постоянной основе 

у них в вольере находится ве-
точный корм и сено, которые 
они с удовольствием едят, — 
отмечает младший научный 
сотрудник национального 
парка «Лосиный остров» Ка-
рина Фоменко.
Она проходит в просторный 
вольер, держа в руках ящичек 
с четырьмя бутылочками мо-
лока. Лосята еще побаивают-
ся людей, поэтому Карина 
сама подходит к ним, прима-
нивая бутылочкой.
Буквально через несколько 
минут вокруг нее уже собра-
лись все лосята, которые, как 
маленькие дети, просят по-
кормить и их. Напившись 
вкусного молочка, лосята про-
должают трапезу свежими ли-
сточками. 
— Еще мы им даем немного 
соли и глины. Они помогают 
поддерживать у лосят хоро-
шее пищеварение. А глина во-
обще препятствует появле-
нию в их организме различ-
ных патогенов, — говорит 
Фоменко.
Что же касается недавно поя-
вившихся на биостанции оле-
ненка и мараленка, то пока 
новорожденные, оберегае-
мые мамами, прячутся от по-
сторонних глаз за деревьями. 
Они еще очень пугливые 
и при малейшем шорохе или 
звуке убегают в другой конец 
вольера. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

11 июля 10:49 Младший научный сотрудник национального парка «Лосиный остров» Карина 
Фоменко кормит маленького лосенка молоком

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Животных-
малышей 
кормят шесть 
раз в день

10 июня 1908 года. Представители старинной династии 
Шереметевых в усадьбе Кусково

ОБРАЗОВАНИЕ ТРАНСПОРТ

ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТИ

0

12

Школы Вузы

68

4

16 15

По данным портала mos.ru, moscowseasons, управы района

109,5
тысячи человек проживают 
на территории этого района

НА КАРТЕ ГОРОДА 

10-е
место в ЦАО 

район занимает 
по площади 

(11,9 км2)

Герб района 
Хамовники
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Сокольнической линии метро 
и Московского центрального кольца, 
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Противнику перерезают пути 
снабжения боеприпасами

По словам официального 
представителя Минобороны 
РФ генерал-лейтенанта Игоря 
Конашенкова, помимо живой 
силы врага российские под-
разделения продолжают унич-
тожать и военную технику 
иностранного производства, 
которую поставляют ВСУ.
— В ходе боевых действий по-
тери противника составили 
до 480 украинских военнослу-
жащих, шесть пикапов, три 
самоходные артиллерийские 
установки Krab польского 
производства, а также гауби-
цы «Мста-Б» и «Д-30», — сооб-
щил Конашенков. — В районе 
населенного пункта Предте-
чино Донецкой Народной Ре-
спублики уничтожена амери-
канская радиолокационная 
станция контрбатарейной 
борьбы AN/TPQ-50.
Игорь Конашенков также от-
метил, что на донецком на-
правлении в результате муже-
ственных действий подразде-
лений Южной группировки 
войск ВС РФ успешно отра-
жены 16 атак противника 
в окрестностях населенных 
пунктов Веселое, Красного-
ровка, Северное, Новомихай-
ловка и Марьинка Донецкой 
Народной Республики.
Помимо этого военнослужа-
щие группы огневого прикры-
тия подразделения специаль-

ного назначения Центрально-
го военного округа при вы-
полнения задачи сорвали 
атаку штурмовой группы 
ВСУ на Краснолиманском на-
правлении. Проявил себя 
и экипаж боевой машины пе-
хоты БМП-3, который выстре-
лом из 100-мм орудия уничто-
жил технику врага. 
Тем временем российские под-
разделения продолжают от-
бивать атаки ВСУ на разных 
участках фронта. 
— Обстановка остается ста-
бильно напряженной. Против-
ник пытался прорвать оборону 
на участке Луговое — Малые 
Щербаки в Васильевском рай-
оне. Основные их усилия 

направлены на расширение 
плацдарма в районе поселка 
Пятихатки, — рассказал врио 
губернатора Запорожской об-
ласти Евгений Балицкий. — 
В ходе артиллерийского огня 
противнику нанесено огневое 
поражение. Потери у против-
ника существенные, достичь 
своих целей ему не удается.
При этом подразделения ВС 
РФ перерезают Вооруженным 
силам Украины пути снабже-
ния и эвакуации раненых. 
— В ходе маневренной оборо-
ны и успешных контратакую-
щих действий ВС РФ в районе 
населенного пункта Новосе-
ловское под огневой контроль 
взят участок трассы Н-26 Чу-

гуев — Старобельск — Мело-
вое, — заявил подполковник 
Народной милиции ЛНР в от-
ставке Андрей Марочко. —  
Ранее украинские боевики 
использовали часть этого 
участка для снабжения своих 
войск на передовых позициях 
и эвакуации раненых. 
По словам Марочко, из-за не-
благоприятных погодных ус-
ловий и перехода участка до-
роги под контроль Российской 
армии у противника затрудне-
на логистика. Пресекается 
также деятельность пособни-
ков ВСУ на территории Дон-
басса. 
— За два месяца бойцы спец-
наза Росгвардии во взаимо-

действии с расчетом беспи-
лотного летательного аппара-
та «Орлан-10» войск нацио-
нальной гвардии задержали 
шестерых человек по подозре-
нию в пособничестве ВСУ, — 
об этом рассказали в пресс-
службе Росгвардии. — Пре-
сечь утечку информации о ко-
личестве, расположении 
и перемещении российских 
военнослужащих удалось бла-
годаря современным сред-
ствам разведки, которые по-
зволяют росгвардейцам 
успешно осуществлять поиск 
любых целей противника на 
тактической глубине.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ
ГЛАВА МИД РФ 

Я не думаю, что что-либо во-
обще может помочь Западу 
осознать преступность, контр-
продуктивность или нелеги-
тимность того, что они порой 
делают. Запад будет решать 
конкретные вопросы в зависи-
мости от политической целе-
сообразности на тот или иной 
момент. Это вот и есть те са-
мые правила, на которых он 
хочет, чтобы миропорядок 
был основан в дальнейшем, 
и которые меняются от случая 
к случаю. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Потери Воору-
женных сил 
Украины за сут-
ки на донецком 
направлении 
составили 
до 480 военно-
служащих. 
Об этом вчера 
сообщили в Мин-
обороны Россий-
ской Федерации.

спецоперация

7 июля 2023 года. Российский военнослужащий подразделения спецназа Центрального военного округа на Краснолиманском направлении в зоне проведения 
специальной военной операции во время выполнения боевого задания

«Нашествие» молодых 
музыкантов начинается
Молодой исполнитель из Ал-
чевска Луганской Народной 
Республики Антон Перепе-
лица под псевдонимом 
ТОШИ со своей композицией 
«Самый первый танец» про-
бился в финал престижного 
Всероссийского молодежно-
го музыкального конкурса 
«Нашествие: Молодые ве-
тра». Корреспондент «ВМ» 
пообщался с артистом.

О проведении конкурса Ан-
тон Перепелица, по его сло-
вам, узнал совершенно слу-
чайно, от друзей. 
— И сразу решил послать за-
явку, — рассказывает музы-
кант. — И так совпало, что 
с первой же песней, которую 
написал 19 мая 2023 года, 
я сразу попал в финал. 
Правда, уточняет Антон, для 
этого ему пришлось пройти 
отбор среди 4000 человек, из 
которых звездное жюри сна-
чала выбрало 250 участников. 
— Про себя я решил, что при 
голосовании мне уже ничего 
не светит. Ведь среди претен-
дентов были музыканты, ко-
торые уже имеют свою ауди-
торию. Но каким-то чудесным 
образом я попал в топ-50 
и прошел в финал. Я был пора-
жен! — признается музыкант.
По его словам, весь отбор про-
исходил онлайн. И исполнять 
свои произведения перед чле-
нами жюри вживую конкур-
сантам пока не приходилось.
— Финальный этап будет про-
ходить 5 августа в Москве, — 
продолжает молодой испол-
нитель. — Выступать придет-
ся с двумя композициями.
По его словам, вторую песню 
он планирует выпустить уже 
в конце этого месяца. Но дета-
ли пока не раскрывает — хо-
чет оставить сюрприз. 
Важность проведения подоб-
ных творческих состязаний 
для молодых исполнителей 
отметил президент Союза 
композиторов Евразии Ан-
дрей Батурин. По его словам, 
профессиональное развитие 
творческой молодежи — пра-
вильное и нужное дело.
— Особенно когда они будут 
под присмотром профессио-

нального жюри, куда входят 
Сергей Галанин и Ольга Кор-
мухина, — говорит Бату-
рин. — В конкурс интегриру-
ются талантливейшие музы-
канты и композиторы из До-
нецка, Луганска и других 
новых территорий России. 
Отрадно, что и государство 
активно взялось за их раз-
витие.
Андрей Батурин уверен, что 
в наше непростое время 
и в связи со сложными тен-

денциями, которые отмеча-
ются в мире, в каждом кон-
курсе обязательно должен 
присутствовать хотя бы лег-
кий оттенок патриотизма. 
— Отрадно, что у конкурсан-
тов стали превалировать 
мысли о Родине, о России, — 
отмечает Андрей Батурин. — 
И замечательно, что испол-
нители с Донбасса принима-
ют участие в конкурсах и за-
нимают там призовые места. 
Надеюсь, что и сейчас для 
финала выбраны достойные 
исполнители, хорошие про-
изведения, которые помогут 
укреплять нашу культуру 
и подталкивать нашу моло-
дежь в правильном направ-
лении.
Целью творческого состяза-
ния стал поиск талантливых 
исполнителей из разных ре-
гионов страны. Пятеро побе-
дителей, которых отберет 
жюри 5 августа 2023 года, по-
лучат право записать свои 
композиции в профессио-
нальной звукозаписываю-
щей студии, а после их ждет 
гастрольное турне по восьми 
городам России. На одной 
сцене с ними выступят 
и звездные наставники.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Май 2023 года. Исполнитель из Алчевска Антон стал 
финалистом конкурса «Нашествие: «Молодые ветра»

Скульптор увековечил 
символы русского мира

В библиотеке № 37 на севере 
столицы открылась выставка 
скульптора Владимира Ле-
пешова «ZOV Русский мир». 

Через своих героев художник 
показывает зрителям, каким 
он видит Русский мир. Ведь 
в экспозиции ни одной заказ-
ной работы. Все экспонаты — 
скульптуры и графические 
портреты — выполнены по 
внутреннему порыву.
— Для меня ZOV ассоциирует-
ся с лозунгом «Родина-мать 
зовет!», — говорит Владимир 
Лепешов. — А во второй части 
названия: «за русские ценно-
сти». К ним я отношу царскую 
семью, которой посвятил од-
ноименную скульптурную 
композицию. Копии стоят под 
Звенигородом и в Хабаров-
ске. Православная тематика 
положила начало серии ра-
бот. В них отражены вехи 
и люди российской истории. 
За основу взяты редкие, неиз-
битые сюжеты на грани ле-
генд. Например, в скульптур-
ной композиции «Александр 
III» отражена таинственная 
смерть императора. Болезнь 
его застигла в Крыму. К уми-

рающему царю из Петербурга 
вызвали протоиерея Иоанна 
Сергиева. Но последний исце-
лить его не смог. Когда Иоан-
на спросили, почему, правед-
ник ответил: «Значит, не было 
на то воли Божией». Впослед-
ствии церковь Иоанна кано-
низировала как праведного 
Иоанна Кронштадского.
— Святой изображен с кры-
лом, Александр III с закры-
тыми глазами. Это момент, 
когда император умирает 
и Иоанн забирает его в другой 
мир, — объясняет Лепешов.
По мнению художника, 
смерть императора предзна-
меновала трагические собы-
тия, последовавшие через 
20 лет.
Потом были образы Колчака, 
патриарха Тихона, святой Ма-
троны, Сталина...
— Все они создавались в кон-
цепции Русского мира, — до-
бавляет Лепешов. — Послед-
ней стала скульптура маршала 
Жукова. Она оказалась проро-
ческой. Я ее создал накануне 
операции. И поначалу она вы-
звала некоторую волну агрес-
сии: мол, война прошла, зачем 
такая воинственная скульпту-

ра? А когда СВО началась, лю-
ди поняли, что произведение 
является ответом на сегод-
няшние события. Георгий 
Константинович символизи-
рует сильную Россию и Вели-
кую Отечественную войну, 
победный образ которой нам 
сейчас важен как никогда.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vm.ru

Вчера 17:45 Владимир Лепешов (слева) с коллегой, членом-корреспондентом Российской 
академии художеств Александром Провоторовым на открытии выставки «ZOV Русский мир»

Преступник отправится 
отбывать наказание по приезде 

Волонтеры активно помогают 
приютам для животных  

Басманный суд Москвы заоч-
но арестовал оппозиционера 
Владимира Милова (признан 
в России иноагентом) по де-
лу о распространении фейков 
о Вооруженных силах РФ. 

Решение было принято по хо-
датайству следствия. Фигу-
ранта дела объявили в розыск.
— В отношении Милова судом 
избрана мера пресечения 
в виде заключения под стражу 
сроком на два месяца с мо-
мента его экстрадиции на тер-
риторию РФ либо с момента 
задержания на территории 
России, — сообщили в пресс-
службе суда.
Заочный арест применяется, 
когда нет возможности задер-
жать преступника. Об этом 
напомнил адвокат Андрей 
Марочкин.
— Если человек скрылся от 
правоохранительных орга-

нов, например выехал из стра-
ны, как сделал Милов, то его 
следствие заочно арестовыва-
ет. Как только злоумышлен-
ник появится в поле зрения 
наших силовых ведомств, его 
сразу отправят в следствен-
ный изолятор. Если же он не 
появился в России, то осудят 
его заочно. По приезде в стра-
ну, если преступник будет со-
гласен с приговором суда, он 
сразу же поедет отбывать на-
казание, — отметил Мароч-
кин. — В любом случае он ста-
нет ходатайствовать о повтор-
ном рассмотрении дела, но 
уже в его присутствии. 
Марочкин отметил, что, не-
смотря на тяжесть преступле-
ния, у Милова есть шанс на 
другой исход его дела, если 
сторона защиты сможет при-
вести доказательства правди-
вости информации, которую 
распространял подсудимый, 
и убедить в этом следствие.
ЕГОР СВИСТУНОВ 
edit@vm.ru 

Волонтеры межрегиональ-
ного молодежного движе-
ния «Юг Молодой» отправи-
ли 80 коробок с кормом 
в приюты для животных до-
машнего типа Запорожской 
и Херсонской областей.

Гуманитарную помощь до-
бровольцы движения собира-
ли при поддержке неравно-
душных жителей регионов.
— Сбор корма для кошек и со-
бак — приоритетное направ-
ление в нашей работе, — рас-
сказала руководитель движе-
ния «Юг Молодой» в Запорож-
ской и Херсонской областях 
Юлия Клименко. — А все на-
чалось еще в ноябре 2022 го-
да, когда ученики запорож-
ской школы № 6 устроили 
благотворительную ярмарку, 
чтобы собрать деньги для без-
домных «лохматых».
Еще активисты движения «Юг 
Молодой» участвовали в про-
ведении акции по стерилиза-
ции и вакцинации бездомных 

животных на территории За-
порожской области, вспоми-
нает Юлия Клименко.
На фоне проведения спецопе-
рации добровольцы помога-
ют и военнослужащим.
— Например, совместно с за-
порожской школой № 1 мы 
более пяти раз собирали гума-
нитарную помощь для участ-
ников СВО и мирных жителей 
Херсонской области, — доба-
вила руководитель движения.
Никита Романенко из Запо-
рожской области — один из 
самых активных волонтеров 
движения «Юг Молодой».
— То, что мы делаем, важно 
для нас! — отметил он. — Ки-
евский режим годами притес-
нял русскоговорящих, запре-
щая празднование Дня Побе-
ды. Власти Украины говори-
ли, что Запорожская область 
не рада приходу России. Но 
мы делаем все, чтобы быть ей 
полезными.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
 a.zosimov@vm.ru

Отразил атаку 
противника
Полковник Евгений Смир-
нов (1) в ходе одного из за-
даний управлял действия-
ми расчетов тяжелых огне-
метных систем ВС РФ. Тем 
временем противник попы-
тался атаковать населен-
ный пункт, который удер-
живали российские воен-
нослужащие. Несмотря 
на превосходящие силы 
украинских радикалов, 
Смирнов грамотно руково-
дил вверенными ему расче-
тами, что позволило выве-
сти из строя до 10 единиц 
бронетехники ВСУ, в том 
числе западного произ-
водства, а также уничто-
жить большое количество 
украинских националистов. 
В результате действий Ев-
гения Смирнова наступле-
ние противника было оста-
новлено.

Обезвредил вражеские 
мины 
Сапер старший сержант 
Владислав Дианов (2) в хо-
де спецоперации находит 
и обезвреживает взрывные 
устройства, которые остав-
ляют ВСУ. На одном из за-
даний Дианов проводил 
инженерную разведку 
в оставленном украинскими 
радикалами из-за насту-
пления российских подраз-
делений городе. Однако 
старший сержант получил 
осколочное ранение от ра-
зорвавшегося рядом с ним 
фугасного снаряда. Несмот-
ря на это, Владислав Диа-
нов оказал себе первую по-
мощь, а затем продолжил 
выполнять задачу. После 
этого, продвигаясь по за-
данному маршруту, стар-
ший сержант Дианов обна-
ружил и обезвредил более 
10 вражеских мин.

Восстановил связь 
подразделений 
Радиотелефонист рядовой 
Андрей Батуев (3) действу-
ет в составе мотострелко-

вого взвода и обеспечивает 
устойчивую связь внутри 
своего подразделения. 
Во время одного из зада-
ний по обороне населенно-
го пункта отряды ВСУ при 
поддержке артиллерии на-
чали наступать на позиции 
ВС РФ. При этом один 
из вражеских снарядов по-
вредил российскую радио-
станцию. Батуев, несмотря 
на обстрел, оперативно 
восстановил работоспособ-
ность технического сред-
ства, что позволило скор-
ректировать огонь союзной 
артиллерии и уничтожить 
наступающего противника. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

ЕЛЕНА ГУРИНА
ЗАВЕДУЮЩАЯ БИБЛИОТЕКОЙ № 37

Выставку в нашей библиотеке 
предложил устроить сам ав-
тор. Владимир Лепешов жи-
вет в нашем районе, его дочь 
здесь же ходила в школу. 
И ему очень понравился зал — 
он хорошо освещается светом 
из окон с двух сторон, неболь-
шой, камерный, с высокими 
потолками. В этой атмосфере 
скульптуры действительно 
смотрятся очень выразитель-
но. Владимиру Лепешову бы-
ло важно, чтобы его работы 
в первую очередь видели лю-
ди, которые живут рядом 
с ним, по соседству. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

3

досье
Антон Перепелица ро-
дился 1 августа 1997 го-
да в Алчевске. Окончил 
Алчевский индустриаль-
ный техникум, ДонГТУ 
и Луганский педагогиче-
ский институт имени 
Т. Г.Шевченко. Работал 
в Алчевском центре 
спортивного туризма. 
Музыкой увлекся 
в 2014 году. Самостоя-
тельно освоил игру на ги-
таре. Вместе с другом на-
чал писать музыку. Лю-
бимые музыкальные сти-
ли: рок, поп-рок, рэп.

громкое дело
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Исследования Луны выйдут 
на новый уровень 

Еще одна страна готова принять 
российских туристов без визы

Вчера успешно завершились 
наземные испытания косми-
ческого аппарата первой 
в истории современной Рос-
сии миссии к естественному 
спутнику Земли «Луна-25». 

Об этом сообщили в Научно-
производственном объедине-
нии имени Семена Алексее-
вича Лавочкина. В НПО заяви-
ли, что вероятность успеха 
миссии должна составить не 
менее 80 процентов. Основ-
ной целью проекта стала от-
правка зонда для исследова-
ний в районе южного полюса 
Луны. Там планируется прове-
дение научных исследований 
в области экзосферы Луны. 
— Конечно же, эта миссия 
очень важна для развития 

в области изучения космо-
са, — говорит вице-президент 
Северо-Западной федерации 
космонавтики России Олег 
Петрович Мухин. — Именно 
на Луне можно найти элемен-
ты ранних периодов Солнеч-
ной системы. Во время мис-
сии будет произведен поиск 
воды и летучих соединений 
в лунном полярном веществе. 
Это поспособствует возмож-
ности переселения. Подобные 
экспедиции помогут людям 
развиваться и изучать альтер-
нативные способы жизни на 
других планетах. Если мы, на-
пример, в будущем решим ко-
лонизировать Марс, то прак-
тиковаться будем на Луне. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО 
edit@vm.ru 

До 30 июня 2024 года росси-
янам вновь разрешен безви-
зовый въезд в Мьянму. Нахо-
диться без визы в стране 
можно будет до 30 дней.

По мнению вице-президента 
Российского союза туринду-
стрии Дмитрия Горина, наши 
соотечественники с удоволь-
ствием поедут в Мьянму.
— Прежде всего это страна, 
которую мало кто посещает. 
А между прочим, Мьянма — 
уникальное по своей истории, 
культуре, археологическим 
памятникам, традициям 
и обычаям государство, — со-
общил Дмитрий Горин.
Он добавил, что, конечно, 
главной сложностью при раз-

витии туризма между страна-
ми будет отсутствие прямого 
воздушного сообщения. Но 
препятствием это точно не 
станет — желание увидеть 
буддистские святыни, самый 
длинный деревянный мост 
и большое количество пля-
жей явно пересилит все труд-
ности.
— А вот о стоимости туров го-
ворить пока рано. Все же цены 
сейчас напрямую зависят от 
курса валют. Тем не менее 
в Мьянме есть прекрасная 
оте льная база на любой коше-
лек, — добавил вице-прези-
дент Российского союза тур-
индустрии.
ИВАН ХЛОБЫШЕВ, юнкор
edit@vm.ru

Юбилей поэта 
отметят премьерой
Московский Театр Луны 
на Малой Ордынке подгото-
вил спектакль  «Маяковский. 
Город ской мюзикл», посвя-
щенному 130-летию со дня 
рождения поэта. Об этом 
вчера сообщил художе-
ственный руководитель уч-
реждения Евгений Гера-
симов.

Премьерный показ состоит-
ся 19 июля на сцене Госу-
дарственного Кремлевского 
Дворца.
— Это спектакль о том, как че-
ловек пытался создать новый 
мир, но, как выяснилось, в эту 
жизнь не вписался, — расска-
зал Евгений Герасимов. — 
Спектакль очень яркий, это 
касается и света, и музыки, 
и красивых массовых сцен. 
Конечно же, важно отметить 
блестящее исполнение своих 
ролей актерами.
Главную роль Владимира Ма-
яковского исполнит актер Ан-
дрей Школдыченко, а Лилию 
Брик сыграет актриса Янина 
Студилина. 
По словам Евгения Герасимо-
ва, зритель сможет увидеть 
множество сторон жизни: лю-
бовь, дружбу, предательство, 
измену, мечты и разрушаю-
щийся мир человека. Создате-
ли даже внедрили известное 
противостояние Маяковского 
и поэта-футуриста Игоря Се-
верянина: будет показана 
свое образная дуэль, которая 
покажется одновременно теа-
тральной и наполненной ис-
кусством.
— Величие Владимира Мая-
ковского распространяется 
и за пределами нашей стра-

ны, поэтому мы и решили соз-
дать спектакль, — объяснил 
Евгений Герасимов. — Его 
уже неоднократно видела 
сцена нашего театра, и, хотя 
он и направлен на определен-
ную аудиторию, понравиться 
может многим. И, как мне ка-
жется, все темы, поднимаю-
щиеся в спектакле, остаются 
актуальными по сей день, 
а напористость, жесткость 
и ощущение азарта, которые 
были присущи поэту, безус-
ловно, привлекут внимание 
зрителей. 
По словам художественного 
руководителя Московского 
Театра Луны на Малой Ордын-
ке, перед началом постановки 
на сцену выйдут гости и про-
читают стихотворения вели-
кого поэта, чтобы таким обра-
зом почтить его память.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

ЕКАТЕРИНА МИРОНОВА
КУРАТОР БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА ЛАВКА РАДОСТЕЙ
На самом деле подобное мы 
делаем уже не первый год. Мы 
с радостью помогаем приютам, 
домам престарелых и другим 
организациям. Так, к примеру, 
наши волонтеры часто создают 
нужные вещи. Сегодня — по-
душки и игрушки для живот-
ных из приюта, а до этого мы 
создавали своими руками мяг-
кие пледы для пожилых людей 
из домов престарелых. Участие 
в наших мастер-классах всегда 
бесплатное и собирает много 
желающих.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Навыки шитья помогут создать удобные 
подстилки животным из приютов 
Волонтеры благотворитель-
ного фонда «Лавка радо-
стей» шьют подстилки 
для домашних животных 
из приютов. Корреспондент 
«ВМ» побывала на мастер-
классе и узнала, как создают 
полезные вещи.

Участники мастер-класса по 
рукоделию собрались за не-
большой партой. Каждому 
раздали материалы: ткани, 
иголки, нитки, наполнитель, 
и объяснили, что делать. 
Сложностей нет. Надо всего 
лишь сложить «сэндвич» из 
тканей и сшить его, после чего 
засунуть в наволочку, и новая 
подстилка будет готова.
— Сейчас у меня в школе ка-
никулы. В это время хочется 
сделать что-то полезное. Уз-
нал, что можно помочь 
бездом ным животным, поэто-
му решил приехать пошить 
подстилки и подушки. У меня 
у самого есть кот Тобиас, кото-
рого я подобрал на улице и по-
нимаю, что животным важно 
помогать, — рассказал участ-
ник мастер-класса Максим 
Камышов.
На вопрос, где он научился 
шить, подросток ответил, что 
занимается исторической ре-
конструкцией, а там надо 
уметь и не такое.
Всего за мастер-класс удалось 
создать более 50 подушек. 
В приюте, который сделал за-
каз на подушки, проживают 
более 40 животных.
— Я, к примеру, уже заканчи-
ваю свою первую подушку. 
Все, что мне осталось сде-
лать, — всего лишь простро-
чить ее. Это я буду делать с по-

мощью машинки, но можно 
и вручную — иголкой и нит-
ками. Кому как удобнее, — 
рассказала участница мастер-
класса Анастасия Захарченко.
Мастер-класс организован 
в рамках программы по руко-
делию «Уютка. Благотвори-
тельное рукоделие». Она на-
правлена на поддержку соци-
альных инициатив и помощь 
людям в трудной жизненной 
ситуации.
«Лавка радостей», в рамках 
которой мастерицы занима-
ются благотворительным ру-
коделием, — это программа, 
которая с помощью альтерна-
тивных способов благотвори-
тельности помогает людям. 

С 2015 года «Уютка» обучает 
волонтеров вязанию, выши-
ванию, шитью и иным видам 
рукоделия.
Стоит отметить, что все сде-
ланные игрушки, значки, по-
душки или открытки любой 
желающий может купить для 
своего личного пользования. 
Кураторы дают возможность 
людям приобрести их за бла-
готворительное пожертвова-
ние на ярмарках или в бла-
готворительных магазинах 
«Лавка радостей». Таким об-
разом они собирают сред-
ства на помощь подопечным 
фонда. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Осенью запустят движение 
по автомобильному мосту
Вчера руководитель Депар-
тамента строительства сто-
лицы Рафик Загрутдинов 
осмот рел ход работ на мосту 
через реку Пехорку. Сдать 
его намерены осенью ны-
нешнего года.

На участке северного направ-
ления Московского скорост-
ного диаметра сейчас ведутся 
активные работы. Небольшой 
отрезок трассы с мостом — 
лишь часть крупнейшего сто-
личного транспортного про-
екта последнего времени.
— Протяженность магистра-
ли составляет свыше 120 ки-
лометров, всего будет возве-
дено более 80 искусственных 
сооружений, — привел дан-
ные по всему дорожному диа-
метру Рафик Загрутдинов, 
уточнив, что общая строи-
тельная готовность северного 
участка магистрали составля-
ет 94 процента.
Глава ведомства напомнил, 
что строительство всей маги-
страли поделено на 11 этапов, 
на девяти из них работы уже 
завершены, еще на двух — 
подходят к концу. Один из 
них — это мост через реку Пе-
хорку, который позволит сое-
динить Московский скорост-
ной диаметр с автомобильной 
дорогой «Москва — Нижний 
Новгород — Казань». 
— Строительная готовность 
моста составляет 85 процен-
тов. Сейчас ведутся работы по 

установке металлического ба-
рьерного ограждения, устрой-
ству фундаментов и роствер-
ков шумозащитных экранов, 
дорожного полотна и благоу-
стройству территории, — зая-
вил Рафик Загрутдинов. — 
Уже в августе мы планируем 
ввести объект в эксплуата-
цию, а в сентябре — запустить 
движение. 
Он уточнил, что это раньше 
контрактных сроков пример-
но на полгода. 
Протяженность моста превы-
шает 300 метров. На нем три 
полосы движения в каждом 
направлении. 
— На этапе проектирования 
применялись технологии ин-
формационного моделирова-
ния, что позволило в короткие 
сроки рассчитать специфика-
ции элементов конструкций 
моста и прилегающих дорож-
ных объектов, определить не-
обходимое количество строй-
материалов и объем работ, — 
сказал он.
При строительстве было за-
действовано 250 рабочих 
и 40 единиц специализиро-
ванной техники. При этом под 
возводимым находится еще 
один мост через реку Пехорку, 
движение по нему не прекра-
щалось на всем протяжении 
работ. 
Чтобы снизить шумовое воз-
действие, здесь устанавлива-
ют 426 метров защитных эк-
ранов. 

— Завершаются строитель-
ные работы еще на одном от-
резке Северного участка МСД, 
от улицы Лухмановской до 
Зенинского шоссе. Общая го-
товность объекта — около 
90 процентов, — добавил Ра-
фик Загрутдинов. — Завер-
шить здесь строительные ра-
боты мы также планируем 
уже в этом году. 
Северный участок Москов-
ского скоростного диаметра 
соединит крупные магистра-
ли, обеспечит транспортной 
связью четыре администра-
тивных округа столицы: Се-
верный, Северо-Восточный, 
Восточный, Юго-Восточный 
и 26 районов города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 15:45 Руководитель Департамента строительства Рафик Загрутдинов оценил, как идет 
работа по строительству моста через реку Пехорку

На несколько дней 55-й пави-
льон ВДНХ превратился в мас-
штабную чайную церемонию. 
Кажется, будто ты ходишь не 
между стендами в Москве, 
а неспешно прогуливаешься 
по базару в какой-нибудь про-
винции Поднебесной. Пред-
ставители чайных бутиков, не 
зная никакого языка, кроме 
своего родного, охотно угоща-
ют гостей. Стеллажи уставле-
ны красивыми подарочными 
коробками с дорогим чаем 
разных сортов. А рядом лежат 
маленькие порционные паке-
тики на несколько заварок.
И, конечно, каждый сорт мож-
но предварительно попробо-

вать. Представители компа-
ний, кстати, угощают чаем 
в традиционной манере — 
перед ними стоят гайвань 
(чашка с крышкой, в которой 
заваривается чай. — «ВМ»), 
деревянная доска и пиалы.
— Сначала я кладу листья 
в эту чашку, потом заливаю 
горячей водой, — говорит ме-
неджер одной из компаний 
Лин Цзяньлян. — Заваривает-
ся напиток несколько секунд, 
и потом его необходимо слить 
в пиалу. 
Цзяньлян угощает всех гостей 
выставки красным чаем. По 
его словам, это сорт еще не 
продается в Москве, и они как 

раз находятся в поисках пред-
ставителя, который поможет 
наладить логистические це-
почки в Россию. 
— Наша компания достаточ-
но крупная в Китае, в провин-
ции Фудзянь, — у нас есть 
свой завод и плантация для 
выращивания чайных кустов 
в горах, — говорит Цзянь-
лян. — Мы изготавливаем все 
сорта чая: зеленый, красный, 
белый и другие.
Китайцы очень хотят расши-
рить поставки чая в столицу, 
и на помощь им приходят на-
ши предприниматели. Поэто-
му менеджер по внешнеэконо-
мической деятельности мо-

сковской компании Екатери-
на Белова целенаправленно 
пришла на эту выставку, что-
бы наладить деловые связи. 
— Мы работаем напрямую 
с Китаем, — говорит Бело-
ва. — Основная наша специа-
лизация — продукты питания 
и упаковочные материалы. 
Сейчас мы хотим развиваться 
больше в чайном направ-
лении.
Она заприметила уже 10 ком-
паний для дальнейшего со-
трудничества! Но среди на-
ших соотечественников есть 
те, кто уже давно продвигает 
чайную культуру в России.
— Учредитель нашей компа-
нии сам родом из Китая и лич-
но отбирает продукцию, — го-
ворит представитель магази-
на китайского чая в Москве 
Дарья Анциферова. — Поэто-
му до нас доходит только каче-
ственный продукт. 
По ее словам, они в основном 
ориентируются на подароч-
ные наборы из посуды и чая. 
— Я удивлена, что на такие 
мероприятия приходят много 
русских людей, которые заин-
тересованы в этом напитке, — 
говорит Дарья.  — Им инте-
ресно узнавать про разные 
сорта чая, посуду и как ею 
пользоваться. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Благородный напиток 
прямиком из Поднебесной

Вчера на ВДНХ 
открылась Мо-
сковская чайная 
выставка. Пред-
ставители ком-
паний из Китая 
познакомили 
жителей с раз-
ными сортами 
напитка. 

китай близко

Вчера 13:15 Представитель магазина китайского чая в Москве Дарья Анциферова разливает готовый напиток для дегустации. 
Учредитель магазина — китаец, и он самостоятельно отбирает продукцию, прежде чем она отправится в столицу

ЦЗЯН ИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ВЫСТАВОЧНОГО ЦЕНТРА КООПЕРАТИВ 
ВЕЛИКОГО ЧАЙНОГО ПУТИ, 
СООРГАНИЗАТОР ВЫСТАВКИ НА ВДНХ

Всего в выставке приняли уча-
стие более 50 компаний из Ки-
тая, которые специализируют-
ся на выращивании и произ-
водстве чая, а также посуде 
для церемоний. Также посе-
тители примут участие в тема-
тических лекциях и мастер-
классах, смогут продегустиро-
вать разные сорта этого по-
лезного напитка. История чая 
длится уже пять тысяч лет, 
и во все времена Китай по-
ставлял его в разные страны. 
Поэтому мы хотим наладить 
поставки нашей продукции 
в Россию, а также продвигать 
культуру китайской церемо-
нии. Потому что и здесь, 
и на нашей родине любят чай.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Маяковский Владимир 
Владимирович родился 
19 июля 1893 года в Гру-
зии. В 1906-м переехал 
в Москву. В 1908-м стал 
членом Российской со-
циал-демократической 
рабочей партии. 
В 1912 году издал пер-
вое стихотворение 
«Ночь». Был ярким 
представителем футу-
ризма. С 1925 года со-
трудничал с «Вечерней 
Москвой». Умер 14 апре-
ля 1930 года.

Вчера 14:51 Участники мастер-класса по шитью Максим Камышов и Анастасия Захарченко 
создают подушки для бездомных животных под присмотром куратора Екатерины Мироновой
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Запрет поцелуев 
и покупки подделок
Во всех странах, куда едут 
наши туристы, есть писаные 
и неписаные правила, нару-
шение которых может обер-
нуться не только штрафом, 
но и депортацией из страны. 
«ВМ» узнала, как не испор-
тить себе отпуск, отдыхая 
за рубежом. 

Заместитель директора де-
партамента коммуникаций, 
внешних связей и инфор-
мационной политики одного 
из туроператоров Алена Хи-
трова отмечает, что в це-
лом соблюдать правила опре-
деленных стран не так уж 
и сложно.
— Тем более что многие тури-
сты часто ездят по одним 
и тем же направлениям и дав-
но знакомы с культурой при-
нимающей страны. Да и мест-
ные жители обычно относятся 
к путешественникам лояль-
но, — рассказывает Хитро-
ва. — Но со своей стороны 
тур операторы всегда реко-
мендуют перед поездкой в но-
вую страну ознакомиться с па-
мяткой, которая входит в па-
кет документов на тур. 
Например, для тех, кто поедет 
на Бали, уже указаны измене-
ния, которые вступили в силу 
в мае текущего года. Их ввел 
губернатор острова Ваян Ко-
стер, выпустив свод правил 
для туристов, состоящий из 
12 пунктов. Среди них присут-
ствует запрет на лазанье по 
священным деревьям, ис-
пользование пластиковых па-
кетов, фотографирование 
в нескромной одежде в свя-
щенных местах, грубость, соз-
дание шума и агрессивные 
действия по отношению к го-
сударственным чиновникам, 

гидам напрямую или через со-
циальные сети.
А в Эмиратах, например, за-
прещено пить алкоголь в об-
щественных местах, публич-
но выражать свои чувства, 
целуясь и обнимаясь, а также 
покупать подделки.
Стоит отметить, что личная 
безопасность для туристов 
также играет не последнюю 
роль. Ее обеспечение — обя-
занность в том числе и стра-
ны, принимающей туристов. 
— Например, формат отдыха 
в Турции и Египте чаще всего 
отельный. То есть гости боль-
шую часть времени проводят 
на территории гостиничных 
комплексов, поэтому там осо-
бых рекомендаций и ограни-
чений нет. Например, там 
можно ходить в открытой 
одежде. Но при выезде на экс-
курсии все же лучше выбрать 
менее вызывающие вещи, — 
говорит Алена Хитрова. 
Она добавляет, что в странах 
Азии туроператоры всегда ре-
комендуют с осторожностью 
подходить к решению арендо-
вать транспорт — особенно 
скутеры и мопеды.
— Там темп движения отли-
чен от привычного, можно по-
пасть в ДТП, — подчеркнула 
эксперт. 
Но все же отдых на основных 
туристических направлениях 
безопасен.
— Потому что там должный 
уровень порядка обеспечива-
ют местные власти. И если 
страна продолжает активно 
принимать туристов, то мож-
но спокойно туда ехать. А тур-
операторы позаботятся о том, 
чтобы путешественник не по-
пал впросак, — отмечает Але-
на Хитрова.

Азиатские страны милее 
египетских пляжей

Так, по данным пресс-службы 
туроператора Space Travel, на 
выбор места отдыха влияет 
множество факторов, от цены 
до цели поездки. Но уже мож-
но выделить безусловных ли-
деров среди мест, куда россия-
не предпочитают уезжать пу-
тешествовать. 
— В этом году из зарубежных 
направлений наиболее попу-
лярными у жителей стали 
привычные всем Турция, Аб-
хазия, Египет, Объединенные 
Арабские Эмираты, а также 
более дальние курорты — 
Мальдивы и Таиланд. Эти 
страны занимают лидирую-
щие позиции уже второй 
год, — рассказали в пресс-
службе туроператора. 
Например, отдохнуть семь но-
чей в пятизвездочном отеле 
в Дубае двоим взрослым обой-
дется от 300 тысяч рублей. 

А вот на Мальдивские острова 
компания продает туры уже 
от 400 тысяч рублей на такое 
же время.
Среди всех предложений на 
рынке, по словам экспертов, 
нет непопулярных направле-
ний. Каждый путешествен-
ник сможет найти программы 
для себя: по своим интересам 
и кошельку.
— Например, есть туры, кото-
рые приобретают отдельные 
туристы, и продажи по ним 
имеют незначительные объе-
мы в общей массе, — добави-
ли в компании. — Это эксклю-
зивные и экзотические поезд-
ки в некоторые страны Ближ-
него Востока, к примеру 
в Оман, или Юго-Восточной 
Азии: Сейшелы, Маврикий, 
Шри-Ланка, Малайзия, а так-
же Марокко. 
В последнем государстве от-
дохнуть двум взрослым шесть 
ночей можно будет за 270 ты-
сяч рублей и выше. Правда, 
любимого всем питания «все 
включено» там нет — за эту 
цену предлагают только за-
втраки. А вот попутешество-
вать по пустыням Омана в се-
редине сентября можно будет 
дешевле — за 194 тысячи на 
двоих за неделю. Но тоже 
только с включенными в стои-
мость завтраками. 
Кроме того, в пятерку наибо-
лее популярных для отдыха 
направлений в этом году вош-
ли азиатские страны. 
Например, если рассматри-
вать Среднюю Азию, то поезд-
ки в Узбекистан и Киргизию 
становятся все более популяр-
ными у российских путеше-
ственников. А среди стран 

Юго-Восточной Азии попу-
лярны такие, как Таиланд, Ки-
тай и Вьетнам.
В последнее государство, на-
пример, предлагает туры ком-
пания FUN&SUN. Отдохнуть 
в городе Нячанг 8 дней в нача-
ле сентября можно от 314 ты-
сяч рублей. Эта цена указана 
за пятизвездочный отель. 
А вот слетать на Сейшелы 
с компанией TEZ TOUR на тех 
же условиях можно чуть де-
шевле. Цена на туры стартует 
от 200 тысяч руб лей. Правда, 
только с включенными за-
втраками.

Кроме того, страны ближнего 
зарубежья также остаются 
весьма востребованным 
маршрутом для путешествий. 
Все же многие россияне ездят 
в страны СНГ к родственни-
кам, в гости к друзьям и знако-
мым. По данным экспертов, 
таких поездок много, почти 
50 процентов от общего числа 
выездов. Если говорить имен-
но о поездках на отдых, то до-
статочно популярны путеше-
ствия в Белоруссию, Грузию, 
особенно с возобновлением 
прямого воздушного сообще-

ния, а также в Армению 
и Азербайджан.
Туроператор Coral Travel пред-
лагает в начале сентября от-
правиться в путешествие в Ба-
ку. Пожить там неделю в пя-
тизвездочном отеле будет 
стоить двум взрослым при-
мерно 122 тысячи рублей.
Во многом интерес объясня-
ется практически полным от-
сутствием языкового барьера, 
общими интересами, укладом 
жизни, психологией и мента-
литетом.
— Кроме того, на популяр-
ность поездок в эти страны 

достаточно силь-
но влияет срав-
нительно близкое 
расстояние, — по-
дытожили в пресс-
службе туропера-
тора. 
А в и а к о м п а н и я 
«Аэрофлот» этой 
осенью сможет 
предложить сооте-
чественникам еще 
одно направле-
ние — Бали.
— Мы планируем 

полететь в Денпасар на Бали. 
Работаем с авиавластями. На-
чало полетов на Бали — осень, 
сентябрь–октябрь. И еще од-
но направление в проработ-
ке — Гонконг, — рассказал 
гендиректор авиакомпании 
Сергей Александровский.
Стоит также отметить, что 
в 2023 году к путешествую-
щим соотечественникам по-
тихоньку возвращается при-
вычка планировать свой 
отдых заранее: покупать 
авиабилеты и бронировать 
отели. 

Как сообщили в пресс-службе 
туроператора ANEX Tour, ра-
нее отдыхающих интересова-
ли лишь ближайшие даты: 
о планировании далеко на бу-
дущее речи не шло. 
— Однако сейчас мы видим, 
что тенденция возвращается. 
Это связано в первую очередь 
с изменением предпочтений 
самих туристов. Раньше было 
так: «сидим на чемоданах» 
и ждем, что подешевле, — и так 
по несколько раз в год. Сейчас 
потребности ушли в пользу 
личного комфорта и безопас-
ности. Мы фиксируем увеличе-
ние спроса на премиальный 
турпродукт, отели более высо-
кого уровня, — рассказали 
в пресс-службе ANEX Tour.
По их данным, отдохнуть не-
дельку в Абхазии в пятизвез-
дочном отеле с полным паке-
том питания в сентябре мож-
но меньше чем за 100 тысяч 
рублей. На эти же даты и в тех 
же условиях поездка в Индию 
будет стоить от 115 тысяч руб-
лей. Но, чтобы туда попасть, 
надо сделать ПЦР-тест.
Вице-президент Альянса тур-
агентств России Алексан 
Мкртчян отметил, что не все 
страны ведут честную борьбу 
за наших путешественников.
— Не так давно мы «поймали» 
за руку несколько отелей 
в Турции, которые для привле-
чения клиентов объявляют, 
что у них нет мест в отеле. Де-
лается это для того, чтобы по-
казать, что у них хорошие це-
ны и сервис. Так что, когда вам 
говорят, что в том или другом 
отеле нет мест, это чистый об-
ман. Сейчас они есть везде, — 
сказал он.

14 декабря 2022 года. Девушка в провинции Лао Кай во Вьетнаме. Эта страна, как и другие государства Юго-Восточной Азии, пользуется большим спросом у россиян 
для отдыха в конце лета — начале осени

Начало осени 
как период пла-
нирования от-
дыха россияна-
ми не уступает 
летнему перио-
ду. Об этом сви-
детельствуют 
данные по про-
дажам билетов, 
бронирования 
отелей и туров.

тенденции

Столица рада всем 
путешественникам 

У нас сегодня, что редко за последние 
годы, заполняемость гостиниц в Мо-
скве достигла 75 процентов. Сейчас 
наблюдаем эту тенденцию во многом 
из-за приезда зарубежных гостей. 
Традиционно туристы из Китая с боль-
шим рвением приезжают посмотреть 
на красоты нашей столицы. Кроме то-
го, в последнее время мы отмечаем, 
что сотрудничество с африканскими 

странами дает о себе знать. Все больше к нам приезжает 
туристов из этих государств.
Достаточно большой процент путешественников, выби-
рающих Москву, из Индии. Они стабильно продолжают 
к нам приезжать. А еще много иранцев, товары и услуги 
которых сейчас активно заходят на наш рынок. Мы ожи-
даем, что поток туристов из этого государства будет толь-
ко увеличиваться.
Это, собственно, основные страны, путешественников из 
которых мы ожидаем в конце лета — начале осени. Они 
всегда ездили, но сейчас, с учетом того, что в этих странах 
распространены традиционные цен-
ности, на которые ориентируется на-
ша страна, можно сделать прогноз, 
что цифры будут только расти.
А еще большая часть России следует 
мусульманским ценностям. Поэтому, 
например, жителям Ирана, помимо 
Москвы, также интересно посмотреть 
Казань, куда они вылетают из столицы. 
Москва, кстати, регулярно входит 
в топ-10 интересных мест для путеше-
ствий. Многих привлекают не только 
российский быт и менталитет, но 
и богатейшая культура. Ведь куда 
как не в столицу можно приехать, что-
бы полюбоваться историческими зда-
ниями, поразиться многообразию 
музеев, выставочных залов и других 
объектов. 
Тем более экспозиции в наших учреждениях меняются 
постоянно. Поэтому многие путешественники специаль-
но приезжают на выставки. Причем не только культур-
ные, но и узкопрофильные. Их посещает большое количе-
ство людей для обмена опытом и знаниями в тех или иных 
областях. Также туристы, конечно, ставят перед собой 
цель заинтересовать российских предпринимателей 
в торговом сотрудничестве. Такой вид туризма — дело-
вой и корпоративный — также занимает значительную 
долю на столичном рынке. 
Поток зарубежных жителей растет в интересах Москвы, 
мы позиционируем себя как открытый город, который 
рад любому путешественнику, пересекающему границу. 
Но, конечно, в основном это люди из тех стран, с которы-
ми у нас на государственном уровне установлены те-
плые отношения. А вот туристов из Европы или Соеди-
ненных Штатов Америки, вероятнее всего, нам ожидать 
не стоит. Это скорее будут какие-то единичные случаи, 
а не приезд массовых, организованных групп, как, на-
пример, из Китая.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
АБРАМОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
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БИЗНЕСУ 
МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПАЛАТЫ

мнение

Возможности безграничного отдыха
Несмотря на все геополитические и логистические сложности, российским туристам по-прежнему рады на многих зарубежных курортах. Страны Ближнего Востока, 

острова Юго-Восточной Азии, Китай, любимые многими Турция и Египет, страны СНГ — выбор действительно огромен. Корреспонденты «ВМ» разбирались, 
во сколько обойдется отдых на заграничных курортах и какие направления пользуются наибольшей популярностью.

Люди стали чаще 
планировать свои 
поездки заранее, 
бронируя отели 
и авиабилеты

Страницу подготовила ОБЪЕДИНЕННАЯ СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

миллионов — 
число выездов 
россиян за рубеж 
в первом квартале 
2023 года. 
Это на 26,2 про-
цента больше, 
чем в январе–
марте год назад.

5

ночей. Такую 
среднюю продол-
жительность от-
дыха в Турции 
в основном выби-
рают наши сооте-
чественники.

10

тысяч рублей сто-
ит тур в белорус-
ский Гродно
с включенным пи-
танием. Виды там 
не отличаются 
от Европы.

35

год могут нахо-
диться туристы-
россияне в Грузии 
без визы. Это са-
мый большой 
срок среди всех 
направлений.

1

процентов росси-
ян, планирующих 
путешествия, вы-
бирают пляжный 
отдых. Это самый 
популярный вид 
отдыха в 2023 году.

69

процентов из об-
щего числа отка-
завшихся от отды-
ха россиян назва-
ли причиной по-
дорожание туров. 
В 2022 году такую 
причину называ-
ли лишь 47 про-
центов.

59
комментарии экспертов
АРТУР МУРАДЯН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ 
ТУРОПЕРАТОРОВ РОССИИ 
ПО ВОПРОСАМ ВЫЕЗДНОГО 
ТУРИЗМА 

К концу этого года преиму-
ществом будут пользовать-
ся те страны, где до сих пор 
сохраняется прямое авиа-
сообщение. Например, 
в конце лета лидером, без-
условно, останется Турция. 
В пользу этого говорит ко-
личество рейсов, заявлен-
ных на это направление. Ес-
ли говорить о других стра-
нах, то ближневосточный 
Египет и Эмираты начнут 
расти в спросе, потому что 
там в это время начинается 
самый сезон. Туда же «при-
соединяется» и Таиланд. 
Однозначно в этом времен-
ном сегменте останутся вос-
требованными направле-
ния на Шри-Ланку, Гоа.

ДМИТРИЙ ГОРИН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОГО 
СОЮЗА ТУРИНДУСТРИИ 

На данный момент из более 
чем 60 стран, куда были 
прямые перелеты из Рос-
сии, осталось около 35 го-
сударств. Прошедшее зем-
летрясение в Турции факти-
чески не затронуло тури-
стические регионы 
и инфраструктуру. Поэтому 
туда продолжают ехать лю-
ди. Так же как и трагедия 
с нашим соотечественни-
ком в Египте никак не по-
влияла на спрос. Поэтому 
эти два государства про-
должают удерживать ли-
дирующие позиции среди 
выездных направлений 
для россиян. Добираться 
туда удобно, цены относи-
тельно низкие, а погода 
и сервис — хорошие.

2022

ДОЛЯ РОССИЯН, ПЛАНИРУЮЩИХ КУДАЛИБО 
ПУТЕШЕСТВОВАТЬ, %
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По данным международной исследовательской компании Ipsos

75% 
Планируют 
поездки 
по России

25% 
Поедут в страны 
Азии

30% 
Из тех туристов, 
что поедут 
в Азию, — 
москвичи

15% 
Поедут 
в Европу

60% 
В другие страны

12% 
Поедут 
за рубеж

13%
И по России, 
и за рубеж

ИЗ ТЕХ РОССИЯН, КТО СОБИРАЕТСЯ ПУТЕШЕСТВОВАТЬ 
В 2023 ГОДУ

Планы россиян на осень–зиму 2023:
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Декабристы и тайные общества. 
«Цербера» ждут осенью

Сериал, тема которого опреде-
ляется в основном как «про де-
кабристов и тайных агентов», 
сначала покажет PREMIER, за-
тем его увидят зрители НТВ. 
Детектив характеризуют как 
«запутанный», отчего интрига 
обостряется. 
В проекте, режиссером кото-
рого стал Владимир Щеголь-
ков («Что и требовалось дока-
зать», «Везет», «Одна любовь 
на миллион» и пр.), задей-
ствованы лучшие актерские 
силы: Тимофей Трибунцев, 
Сергей Марин, Александр 
Горбатов, Евгений Цыганов, 
Дмитрий Ульянов, Кирилл Кя-
ро, Вера Колесникова. 
Пока о сериале известно не 
так много. Снимают его по 
мотивам исторических собы-
тий 1826 года. После подавле-
ния восстания на Сенатской 
площади власти начинают по-
иск участников событий. 
Естественно, дело не обходит-
ся без доносчиков — «благода-
ря» им люди и попадаются. Но 
неожиданно Петербург на-
крывает волна жестоких 
убийств, причем жертвами 
становятся именно те, кто за-
нимался доносами. Возле тел 
убитых неизменно остается 
листок со строками из стихот-
ворения молодого поэта Алек-
сандра Пушкина. За расследо-
вание дела берутся москов-
ский сыщик (Тимофей Три-

бунцев, которого узнать 
в этой роли не так просто) 
и освобожденный из-под аре-
ста дворянин Александр Бош-
няк (Сергей Марин). 
Поскольку информация о се-
риале скупа, расскажем не-
много об историческом про-
тотипе героя Марина. Персо-
наж это любопытнейший! 
Александр Карлович Бошняк 
был литератором и ботани-
ком, отставным коллежским 
советником. Уроженец села 
Ушаково Костромской губер-
нии, он был записан сызмаль-
ства в лейб-гвардии Конный 
полк, потом активно делал ка-
рьеру. Став чиновником при 
начальнике Южных военных 
поселений графе И. О. Витте, 
по его заданию вошел в дове-

рие к декабристам Лихареву 
и Давыдову и минимум дваж-
ды сообщал начальнику о гря-
дущих планах тайного обще-
ства. В 1826 году Бошняк дал 
показания и был отпущен, но 
уже летом того же года полу-
чил задание собирать сведе-
ния о Пушкине. Позже Бошня-
ка вновь назначат в близкое 
окружение к Витту, но суть его 
деятельности останется загад-
кой: ответа, был ли он и прав-
да приставлен шпионом за 
«солнцем русской поэзии», 
нет. Во всяком случае, нет до-
кументов, в которых бы гене-
рал Витт однозначно давал 
указания Бошняку сделать то-
то или то-то. Но документ 
о том, что Витт направлял 
в Псковскую область спец-

агента для слежения за поэ-
том, сохранился. Кстати, еще 
одна загадка: в 1826 году Алек-
сандр I отметил Бошняка на-
градой, выдав «…из кабинета 
единовременно в воспомоще-
ствование три тысячи рублей 
ассигнациями». За что же та-
кие блага? 
Но, похоже, увлечение Алек-
сандра Карловича ботаникой 
в некотором роде подложило 
ему свинью. Он и правда соби-
рал гербарии, и даже передал 
их в дар Московскому обще-
ству испытателей природы, 
откуда впоследствии они пе-
рекочевали в фонды Москов-
ского университета. А дело 
все в том, что Бошняк был бо-
таником-любителем, но рабо-
ты свои оформлял по прави-

лам. Так и выяснилось, что 
коллекцию растений летом 
1826 года он собирал близ Ми-
хайловского, где находился 
в ссылке Пушкин. Лет пять на-
зад экспонаты из «шпионско-
го» гербария были представ-
лены на выставке «Засушен-
ному — верить», которую ор-
ганизовывал Биологический 
музей им. Тимирязева. Еще 
странность: «биолог» почему-
то наклеивал растения на 
страницы «вверх ногами»... 
История декабрьского восста-
ния на Сенатской площади до 
сих пор таит много загадок. 
Проследит ли сериал за лини-
ей жизни загадочного госпо-
дина Бошняка, скоро узнаем. 
А вдруг нас ждет совсем новая 
версия событий! 

Кадр со съемок сериала «Цербер»: актер Сергей Марин в роли Александра Бошняка. По итогам показа первых эпизодов проект режиссера Владимира Щеголькова стал 
победителем в номинации «Лучший пилот сериала. Выбор жюри» на фестивале «Пилот» 

новости

Кулак разжался
Телеканал НТВ завер-
шил работу над драмой-
детективом «Пальцы». 
История пятерых друзей 
разворачивается одно-
временно в двух време-
нах — в 2015 и 1996 го-
дах. В 1990-х они всегда 
были вместе, словно 
пять пальцев одной ру-
ки, почему их и называ-
ли «Пальцами». Но одно 
бандитское столкнове-
ние приводит к серьез-
ным и неожиданным по-
следствиям — спустя 
очень много лет…
■
Гена возвращается 
Телеканал ТНТ в новом 
телесезоне покажет но-
вый сериал «Букины». 
Екатеринбургское се-
мейство по-прежнему 
живет бурно, но, несмо-
тря на ссоры и трудно-
сти, все его члены любят 
друг друга. Главные ро-
ли исполняют: Виктор 
Логинов, Наталья Боч-
карева, Дарья Сагалова 
и Александр Якин. В но-
вом сезоне будет 
10 серий.
■
Проблемы заклятых 
подружек 
На «Dомашнем» завер-
шились съемки мело-
драмы «Комната роз». 
Роли исполнили Кристи-
на Казинская и Влади-
мир Гуськов. Всем хоро-
ша женская дружба, 
но до по ры... Школьные 
подруги Вера и Нина бы-
ли близки, пока не влю-
бились в Игоря. Дружба 
завершилась, и судьба 
развела их на годы. 
Вновь встретив Веру, Ни-
на узнает, что она счаст-
лива с Игорем, и теперь 
сделает все, чтобы унич-
тожить соперницу и за-
воевать любимого. 

Новый ориги-
нальный сериал 
PREMIER «Цер-
бер», влюбив-
ший в себя жю-
ри V фестиваля 
«Пилот», выйдет 
уже этой осе-
нью. Рейтинги 
ожиданий за-
шкаливают: 
почти 10 из 10!

проект 

Зачем упиваться 
авторитетами 

На НТВ стартовал документальный 
сериал «Авторитеты». Работа каче-
ственная, солидная, аж дюжина се-
рий. Каждый отдельный эпизод посвя-
щен отдельному человеку или группе 
людей из числа тех, кто оказал замет-
ное влияние на криминальную исто-
рию России и другие части бывшего 
СССР. Причем прослеживаются в про-
екте как судьбы самых жестоких пре-

ступников, так и трагические истории людей, которые 
пострадали от беззакония тех страшных лет. В релизе 
проекта было сказано: «Зрители НТВ увидят секретные 
съемки из архивов МВД, истории очевидцев, эксклюзив-
ные кадры и шокирующие признания тех, кто молчал го-
дами...» Интересно? Да. Но что-то смущает. Я вот все ду-
маю: а как — правильно? До бесконечности напоминать 
о том, как ужасно было в 1990-е, чтобы было понимание, 
насколько лучше живем теперь? Не знаю. Честно, не 
знаю. Но недавно один очень неглупый человек рассказал 
мне, как в момент отчаяния и душев-
ной муки поехал к старцам в Оптину 
пустынь и услышал ответ-совет: 
«Жить надо светло и радостно». Мо-
жет быть, это и есть код к пониманию 
того, что на самом деле нужно в этой 
жизни чувствовать и помнить? 
Не так давно по какому-то порыву ду-
ши пересмотрела фильм «Катала» 
1989 года — многими, кстати, забы-
тый. Режиссерами его были Сергей 
Бодров-старший и Александр Бурав-
ский, звучала там блистательная му-
зыка Владимира Дашкевича, а уж как 
играл Валерий Гаркалин — вспоми-
нать сладко. Но я проплакала весь 
фильм, вспоминая ад 1990-х и погибших в ту пору знако-
мых, разрушенные судьбы, беспредельщиков и циников. 
В Москве палили тогда каждый день, казалось, никогда 
и ничем весь этот кошмар не остановить. Но его остано-
вили. Кстати, как справедливо заметил автор книги-хита 
«Москва бандитская» Николай Модестов, остановили 
простые, обычные, голодные (в ту пору — точно) «мен-
ты», которых потом жизнь заставляла уходить из органов. 
Но речь не об этом... Так вот, я смотрела этот художе-
ственный фильм, снятый с обжигающей, незамутненной 
откровенностью, и думала о том, что при всей любви 
к игре Гаркалина не буду возвращаться к этому фильму 
много лет. Потому что в мире хватает бед и печалей и на-
питываться воспоминаниями о том, чего уже нет, не хочу. 
И вот — «Авторитеты». Прекрасная, качественная работа. 
С этим никто и не спорит. Но она подспудно, исподволь 
будто макает нас, нашкодивших котят, в мокрое пятно на 
репутации: помните. Надо помнить, конечно. Но мы буд-
то упиваемся этой частью прошлого больше, чем светлы-
ми моментами в нем. Таем от негатива, напоминаний 
о животной жестокости, будто это суть живого. 
Скажу иначе. Об учителях-подвижниках кино никто не 
снимает. Скажете, его не будут смотреть? Да как снять! 
А если проследить их судьбы, далеко не всегда, увы, ра-
достные? Может, будут? Невозможно же без конца воз-
вращаться к кровавому месиву 1990-х. Трудно жить 
в стране, где имена авторитетов знают лучше, чем имена 
учителей. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Центр «Платформа» при поддержке НацМедиа Группы (НМГ) проанализировал кинопродукцию 2022–2023 годов с точки зрения ее воздействия на зрителя. В топе 
картин с социальным эффектом лидерами стали шесть фильмов и сериалов: «Праведник», «Далекие близкие», «Трудные подростки 4», «Поехавшая», «Чебурашка» 
и «Нулевой пациент». 88 процентов россиян высоко оценивают качество отечественного киноконтента. О самых популярных проектах сезона мы и расскажем сегодня.

Получится ли посмеяться 
над тем, что совсем не смешно 
Давно ли вы не смеялись 
от души? Обещают, что скоро 
нас ждут большие «покатуш-
ки»: в эфир готовится выйти 
сериал «Макс и Гусь». 

Комедия — увы и ах — не са-
мый сильный жанр для наше-
го кинематографа последних 
двух-трех десятилетий, хотя 
отдельные шедевры в нем 
и встречаются. Основные гре-
хи снимаемого в Отечестве 
«смешилова» банальны и пло-
ски: затянутость и скатыва-
ние в чрезмерную пошлость. 
Первое простить трудно — 
мешает зевота, второе — не-
возможно, поскольку после 
третьей шутки ниже плинтуса 
перестает быть смешно от 
слова «совсем». Примеров 
этому привести можно уйму. 
Но есть надежда: а вдруг что-
то изменится сейчас, когда 
любители юмора ждут выхода 
«Макса и Гуся»? Играют в нем 
Никита Кологривый и Влади-
мир Карпук, и премьера коме-
дии состоится уже 20 июля на 
Wink. Обещан семисерийный 
сериал, над которым работа-
ли компании «Вселенная Ки-
но» и «Ящер Пикчерс». 
Если вы смотрели и знаете се-
риал «Зема», все поймете: 
«Макс и Гусь» — это его спин-
офф. Как говорят создатели, 
нас ждут «криминальные тви-
сты, драматические ситуации 
и легкий пацанский юмор», 
причем последнее как раз 
и напрягает: нам ли не знать, 
каким кошмаром такой юмор 
иногда оборачивается. На фе-
стивале «Пилот», где пред-
ставляли «Макса и Гуся», про-
ект сочли самым скандаль-
ным из всего киносмотра. 
Но вот было бы счастье — 
ошибиться! Макс (его играет 
Никита Кологривый) в сериа-
ле «Зема 3» является антаго-
нистом главного героя, персо-
нажем ярким, харизматич-

ным, с отрицательным обая-
нием. Собственно, данный 
сериал всего лишь переклю-
чает внимание на Макса 
и рассказывает о нем — бес-
принципном воротиле, под 
контролем которого находит-
ся и наркотрафик, и ночные 
клубы, и весь подпольный 
букмекерский бизнес в слав-
ном городе Пенза. Романтиче-
ские отношения героя, экс-
тремумы их дружбы с Гусем 
(Владимир Карпук), отноше-
ния с владельцем боксерского 
клуба, в котором зрители уз-
нают актера Павла Прилучно-
го, — таковы, с позволения 
сказать, «реперные точки» 
нового сериала. 
— Сериал «Макс и Гусь» — это 
совершенно новый проект по 
своему масштабу и професси-
ональному исполнению, а так-
же по потенциалу и масштабу 
конфликтов в самой исто-
рии, — утверждает генераль-

ный продюсер сериала Андрей 
Шишканов. — Мы попыта-
лись расширить вселенную 
«Земы» новой криминальной 
комедией в духе самых успеш-
ных проектов в этом жанре. 
В качестве неоспоримых плю-
сов комедии Андрей Шишка-
нов называет присутствие то-
повых актеров и их велико-
лепную игру, отмечая также 
замечательную режиссер-
скую и операторскую работу 
и накал конфликтов. 
Насчет актеров не поспоришь 
точно: кроме упомянутых Ко-
логривого, Карпука и Прилуч-
ного вы увидите в сериале На-
ташу Бардо, Глеба Калюжно-
го, Настасью Самбурскую, 
Дмитрия Чеботарева, Игоря 
Жижикина, Владимира Епи-
фанцева, Михаила Горевого 
и многих, многих других. 
— Очень рассчитываю, что 
этот проект будет высоко оце-
нен зрителями, так как мы 
уже задумали его продолже-
ние — у Макса и Гуся, их дру-
зей и врагов, у всей этой ки-
новселенной большой потен-
циал, — рассказал генераль-
ный продюсер проекта Дми-
трий Щербанов. 
Остается добавить, что сни-
мали проект Денис Павлов 
(«Экипаж 314») по сценарию 
Вадима Валиуллина («Зема 3. 
Новогодний замес») и Тимура 
Левченко (он известен таки-
ми работами, как «Полярный» 
и «Уволить Жору»). Проект 
стартует, напомним, 20 июля. 
Надеемся и верим в лучшее. 
Напомним, что сериал «Зема» 
(2017–2018) является некоей 
версией классической исто-
рии про барышню и хулигана. 
Жизнь Земы перевернулась 
с ног на голову в тот момент, 
когда он решил подвезти на 
машине девушку мечты — 
Милу — и понял, что готов на 
все, лишь бы она обратила на 
него внимание. 

Подростковое фэнтези предлагает 
заблудиться в полях среди полыни
Немного больше, чем фильм, 
немного меньше, чем сери-
ал, — это шестисерийный 
проект «Там, где цветет по-
лынь», который вышел в он-
лайн-кинотеатре KION.

Этот кинопродукт стоит опро-
бовать на себе в случае, если 
вы собираетесь приятно про-
вести вечер, расслабившись 
под красивую картинку, с ко-
лоритными артистами, вовле-
ченными в сложно распутыва-
емый лаконичный сюжет. По-
лагаю, проект рассчитан на 
тех, кому совсем немного 
16+, как маркируют сериал, 
или 18+, как значится на об-
ложке книги, которая лежит 
в его основе, — «Там, где цве-
тет полынь» Ольги Птицевой.
— Наш проект — о борьбе 
с внутренним злом, о любви, 
силе воли и несгибаемости 
нового поколения, — рассуж-
дает режиссер Кирилл Ку-
зин. — Они не биты пере-
стройками, деноминациями, 
они не искали продукты, что-
бы было из чего приготовить 
еду. И, на первый взгляд, ка-
жется, что они тепличные, но 
на самом деле они — свобод-
ные и готовы стоять до конца 
за свою свободу.
Вероятно, именно за то, что-
бы избавиться от зависимо-
сти, которую у нее пытаются 
сформировать, и борется 
главная героиня — школьни-
ца Ульяна (Виктория Агала-
кова), обладающая даром или 
проклятием видеть чужие 
смерти до того, как они прои-
зойдут. Однако как мотива-
цию ее действий зрителю 
предлагают цель спасти боль-
ную мать. От исходного собы-
тия — гибели младшего бра-
тика — до финала Ульяну 
ждет много проходок, пробе-
жек, проездов и встреч. За нее 
будут жертвовать собой едва 
знакомые и оставленные 

в прошлом люди, а также те, 
кто девочку совсем не знает, 
только потому, что она — из-
бранная, особенная. Ведь 
только Ульяна способна про-
тивостоять главной злодей-
ке — Руте (Сабина Ахмедова), 
управляющей таинственной 
полынью, приносящей ей 
в жертву других, чтобы удер-
жать власть и силу.
— Играть злодеев часто инте-
реснее, нежели протагони-
стов. Они, как правило, слож-
нее, объемнее, сильнее ране-
ные, находятся в конфликте 
с миром, и у них всегда очень 
четкая цель, — делится актри-
са Сабина Ахмедова. — Моя 
героиня Рута возвращает себе 
силу через любовь и восхище-
ние всего мира. Это ее способ 
пережить предательство, ко-

торое далеко в прошлом, но 
которое она никак не отпуска-
ет и забрасывает в эту боль, 
в эту дыру некое обожание 
всего мира, чтобы доказать, 
что она достойна любви.
Помимо весьма приятного 
изобразительного решения 
и зыбкой атмосферы еще одно 
достоинство сериала — актер-
ский состав. В кадре можно 
увидеть Артема Ткаченко, 
оживиться при появлении Ри-
наля Мухаметова, узнать но-
вые лица. Хотя просмотр это-
го сериала напоминает чте-
ние краткого пересказа — во-
просов больше, чем ответов, 
изменений в персонажах 
меньше, чем их героических 
поступков. Но как аналог под-
ростковой франшизы этот ва-
риант любопытен.

Кадр из сериала «Там, где цветет полынь», в котором актриса Сабина Ахмедова исполнила роль 
Руты, обладающей силой, способной разрушать чужие жизни

Страницу подготовили ОЛЬГА КУЗЬМИНА, ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО edit@vm.ru

ТИМУР ВАЙНШТЕЙН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПРОДЮСЕР 
ТЕЛЕКАНАЛА НТВ
Идея этого проекта принад-
лежит Владимиру Щеголь-
кову. В последнее время бы-
ло немало проектов на тему 
декабристов, но принесенный 
им сценарий был прекрасен 
и попросту завораживал. 
Это ощущение сохраняется 
и когда смотришь на экран. 
Это большая работа, боль-
шое, глубокое кино, которое, 
уверен, понравится зрите-
лям, что я видел по реакции 
зала на «Пилоте». Ну и нель-
зя не сказать, что вы увиди-
те выдающиеся актерские 
работы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Киноканал «Комедия» со-
ставил «Абсолютный ан-
тирейтинг» комедий 
за последние 10 лет, 
для чего редакция изучи-
ла мнения критиков 
и оценки пользователей 
ведущих киносайтов, 
и статистику «Бюллетеня 
кинопрокатчика». Анти-
топ выглядит так: «Коро-
че, я женюсь!» (2022, ре-
жиссер Виталий Маню-
ков), «Взломать блоге-
ров» (2016, Максим 
Свешников), «Кавказская 
пленница!» (2014, Максим 
Воронков), «Большая 
ржака» (2012, Виталий 
Москаленко) и «Непо-
средственно Каха» (2020, 
Виктор Шамиров). 

кстати

ВИКТОРИЯ АГАЛАКОВА
АКТРИСА, ИСПОЛНИТЕЛЬНИЦА 
РОЛИ УЛЬЯНЫ
Режиссер Кирилл Кузин соз-
дал приятную, дружелюбную 
атмосферу на съемочной пло-
щадке — нам было очень ком-
фортно работать. С партнера-
ми по площадке мы все нахо-
дили общий язык, много об-
щались. 
Моя героиня — молодая, 
наивная девушка, она очень 
эмпатична. В сериале заметно 
видны ее изменения, она 
очень много в себе находит 
и открывает. Думаю, что про-
ект может быть интересен 
зрителям невероятной исто-
рией, актерским составом 
и красивыми кадрами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Все не те, кем кажутся. Триллер 
про ночного таксиста оценят зрители

Уникальная транспортная артерия

Вчера кинотеатры начали 
показ «Кентавра», где сыгра-
ли Юрий Борисов, Анастасия 
Талызина, Сергей Гилев 
и другие.

Самое трудное — не раскрыть 
детали сюжета. Ведь они ме-
няются и удивляют постоян-
но. Едва предположишь рас-
клад, как история заходит на 
новый виток и набирает ско-
рость. Кстати, она — один из 
главных аттракционов, от ко-
торого захватывает дух.
В первых кадрах показывают 
героя Борисова, Сашу, кото-
рый смотрит видео про жи-
вотных, живет уединенно, 
а из близких у него лишь авто-
мобиль. На нем молодой чело-
век и таксует по ночам. Лицо 
парня появляется на экране 
не сразу — сперва камера за-
глядывает со спины. Ведь 
внешность бывает обманчи-
ва, а зрителю до конца пред-
стоит гадать — действитель-
но ли водитель маньяк, жесто-
ко убивающий девушек, или 
ему можно верить?
Нельзя не вспомнить о филь-
ме «Таксист» Скорсезе, глядя, 
как Саша через зеркало на-
блюдает за пассажирами на 

заднем сиденье, которые по 
ночам проявляются иначе, 
чем днем. Не получится не по-
думать про «Форсаж» или «Уг-
нать за 60 секунд», когда авто 
рванет, набирая скорость. 
А еще на ум придут сериалы 
«Ганнибал» и «Метод», но не-
много позже...
Саша словно прирос к машине 
и практически не покидает ее. 
А вот Лиза (Анастасия Талызи-

на), ночная бабочка, залетев-
шая на огонек, привыкла пор-
хать, не чувствуя опасности. 
— Я хотел сделать кино про 
людей, которых обычно не за-
мечают и боятся, — делится 
сценарист Михаил Зубко.
Теневого персонажа истории 
играет Сергей Гилев. Это до-
стойный соперник герою Бо-
рисова. Подход к решению 
проблем у мужчин разный, 

цель одна — хорошо выпол-
нить работу. Пока ее не потес-
нит желание выжить. Кино 
мрачное, в нем свет фар наме-
чает путь, умение прятаться 
продлевает жизнь, а взаимо-
понимание отдаляет смерть. 
Интрига, жестокость, неж-
ность — все есть. Осталось вы-
брать, с кем смотреть.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

Сегодня исполняется 90 лет 
с начала легендарной аркти-
ческой экспедиции на паро-
ходе «Челюскин».

Судно, названное в честь до-
стигшего 20 мая 1742 года са-
мой северной точки конти-
нентальной Евразии Семена 
Челюскина, возглавил совет-
ский географ Отто Шмидт. 
В июле 1933 года под коман-
дованием капитана Владими-
ра Воронина пароход отбыл из 
Ленинграда в Мурманск. В ав-
густе 1933-го он вышел из 
cеверного порта и отправился 
во Владивосток. Тогда участ-
ники экспедиции должны бы-
ли отработать схему доставки 
грузов по трассе Северного 
морского пути за одну лет-
нюю навигацию.

Первое время экспедиция шла 
по плану. Члены экипажа 
вошли в Берингов пролив 
и уже в ноябре отправили 
в столицу приветственную 
радиограмму.
Однако в проливе началось 
движение льдов в противопо-
ложном направлении. Зажа-
тое во льдах судно начало об-
ратное движение, снова по-
пав в Чукотское море. В итоге 
«Челюскин» вмерз в лед, 
дрейф судна продолжался не-
сколько месяцев. 13 февраля 
1934 года в 144 милях от мыса 
Уэлен и в 155 милях от мыса 
Северный пароход затонул. 
Капитан Воронин и началь-
ник экспедиции Шмидт поки-
нули судно последними. 
После затопления на льду 
остались 104 человека. Их 
спасение стало героической 
страницей в истории поляр-
ной авиации.

— Северный морской путь — 
это национальная трасса, ко-
торую очень важно было от-
крыть с помощью ледоколов 
и без них, — говорит поляр-
ный путешественник Матвей 
Шпаро. — Сейчас по ней ходят 
наши суда. А еще российские 
полярники помогают преодо-
леть ее китайским и южно-
корейским сухогрузам. Это 
трасса, которая приносит нам 
несметные богатства, а также 
уникальная транспортная ар-
терия, необходимая для удов-
летворения многих хозяй-
ственных потребностей.
Более того, Северный мор-
ской путь — это возможность 
для обеспечения экономиче-
ской безопасности страны, 
а также важное условие для 
реализации национальных 
интересов государства. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Многодетными 
могут стать семьи 
с двумя детьми. 
И как вам?

ЮРИЙ СОЛЕНОВ
ЧЛЕН ПРЕЗИДИУМА ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
СОЮЗ ОТЦОВ

Я против такой инициативы. 
Всегда считалось, что много-
детная семья — та, где трое 
и более детей. И нужно ис-
пользовать определенные ре-
сурсы, чтобы их воспитать 
и вырастить. А для этого 
необходима внешняя под-
держка. Кроме родственни-
ков, к этому подключается 
и государство, что дает до-
полнительные, в том числе 
и финансовые, возможности. 
Когда в семье двое детей, то 
на каждого взрослого прихо-
дится по одному ребенку. 
И этого вполне достаточно, 
чтобы считать такую ячейку 
общества стандартной. А на-
зывать ее многодетной — это 
перебор. Так мы можем прий-
ти к тому, чтобы и семью с од-
ним ребенком считать мно-
годетной. 

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО 
РОДИТЕЛЬСКОГО КОМИТЕТА

Не могу согласиться с таким 
предложением. В демогра-
фии как науке считается, что 

один-два ребенка в семье — 
это мало, три–пять — это нор-
мально. И только когда детей 
больше пяти, тогда ячейку 
общества можно считать 
многодетной. Так что подоб-
ная инициатива может про-
сто девальвировать понятие 
многодетности, потому что 
семью с тремя детьми можно 
считать нормальной. И озву-
чивать подобные идеи само 
по себе неверно. 

ДАНА БАЯКОВСКАЯ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ФОНДА 
МАМЫ ДЛЯ МАМ

Я абсолютно поддерживаю 
эту идею. У меня у самой двое 
детей. При этом много средств 
уходит на их образование, 
воспитание и другие важные 
вещи, например путеше-
ствия. Считаю, что такая мера 
при должной реализации бу-
дет стимулировать рождение 
детей и улучшать демографи-
ческую ситуацию в России. 
Думаю, это необходимое усло-
вие для создания комфортной 
обстановки в семье. Кроме 
того, родители и дети получат 
дополнительные льготы, ко-
торые им так необходимы.

Депутаты Государственной Думы предложили прирав-
нять семьи с двумя детьми к многодетным. По мнению 
народных избранников, эта мера позволит улучшить 
демографическую ситуацию в стране и финансово обе-
спечить всех детей.

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Цветные бабочки 
на куполе зонта 
От дождей и холодов не всегда грустно, но в июле они, ко-
нечно, навевают печальные мысли. Воспоминания о жа-
ре растворились в пелене дождя, облачко пара витает воз-
ле губ — все так, будто на город опустила вдруг свои про-
хладные крылья осень. И тепла нет всего несколько дней, 
а по нему уже скучаешь, и дождь, который на самом деле 
был очень нужен, кажется вечным, маркесовским до-
ждем, по ту сторону которого размытые силуэты деревьев 
и домов пропадают в другом измерении.
Всегда кажется, что непогода дается для чего-то. В про-
шлый раз, например, два долгих дождя, разделенных пя-
тиминутным затишьем-вдохом, позволили разобрать 
книги на даче. Сейчас… Что-то точно найдется из дел. 
Главное — добежать до дома до начала ливня.
А он собирается знатный. За силуэтами «Сити» уже клу-
бятся темные ватные тучи, больше похожие на штормо-
вые морские валы, столь любимые Айвазовским. Вот вол-
на поднимается все выше и выше, с нее срываются и до-
летают до земли первые капли будущей бури — медлен-
ные, крупные, полновесные. Бегу, бегу!
В сильный дождь с ветром, не смейтесь только, я не от-
крываю зонт, или закрываю его, если был открыт, — так 
боюсь, что его сломает. А все из-за бабочек! Они нарисо-
ваны сверху на его куполе чем-то белым, вроде плотной, 
густой гуаши. Стоит пойти дождю, как эти бабочки при-
нимаются менять цвет, становясь из белых желтыми, фи-
олетовыми и розовыми. Высыхая, вновь белеют. Эта неза-
тейливая придумка кажется мне чудом — так в детстве 
восхищали «водные» раскраски. Кажется важным то, что 
цветные, веселые бабочки появляются в непогоду. Их вол-
шебное превращение и яркость — вызов и холоду, и дож-
дю. Вот почему я, в целом равнодушная к вещам, их и бе-
регу. Скажете, полная глупость — беречь зонт? Может 
быть. Но к тем, кто помог нам пережить черную полосу 
жизни, иными словами — ненастье, мы часто относимся 
без благодарности и трепетности. И бабочки, конечно, 
это всего лишь рисунок, но... Люди говорили мне не раз, 
что смотрят на них и улыбаются, ведь те учат тому, что 
даже самый печальный дождь когда-нибудь да кончается. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Лекция
«Под небом Африки 
моей...»

 Таганская
Ул. Николоямская, 1
Культурный центр 
«Франкотека» Библиотеки 
иностранной литературы 
имени М. И. Рудомино
15 июля, 12:00, бесплатно
Лектор — аспирант МГУ име-
ни М. В. Ломоносова Алексей 
Бодяшкин обсудит с посетите-
лями тему африканского мифа 
в русской литературе. Нравы 
и традиции этого континента 
привлекали не одно поколение 
отечественных литераторов. 
Гости все вместе попробуют 
взглянуть на Африку глазами 
русских классиков: Ивана 
Гончарова, Василия Немиро-
вича-Данченко и Николая 
Гумилева. И, конечно, об этом 
континенте писали Александр 
Пушкин и Корней Чуковский. 
Организаторы уточняют, что по-
сетить библиотеку можно либо 
по читательскому билету, либо 
по документу, удостоверяющему 
личность.

Творческий вечер
«Искусство пойманных 
моментов»

 Тушинская
2-й Тушинский пр-д, 8
Библиотека № 232
15 июля, 17:00, бесплатно
Для москвичей и гостей 
столицы пройдет творческий 
вечер, посвященный Всемирно-
му дню фотографии. В про-
грамме лекция «Мир в кадре», 
где посетителям расскажут 
чуть больше о профессии 
фотографа. На мероприятии 
также представят презентацию 

«Столетие мира фотографии» 
и выставку «В каждом кадре 
вдохновение!» В память об этом 
празднике все желающие смо-
гут сделать снимок в тематиче-
ской фотозоне под названием 
«Библиоселфи».

Соревнования
Турнир по настольному 
теннису

 Багратионовская
Ул. Б. Филевская, 22, стр. 15
Парк культуры и отдыха 
«Фили»
15 июля, 15:00, бесплатно
На территории городка дет-
ских аттракционов пройдет 
турнир по настольному теннису 
для всех желающих. Записаться 
на него могут любители этого 
вида спорта старше 12 лет. Наи-
более отличившиеся участники 
получат памятные дипломы.

Занятие
Мастер-классы 
по робототехнике

 Щелковская
Сиреневый бул., 31
Районный центр 
«Место встречи София»
15 июля, 14:00–18:00, бесплатно
На встрече дети и подрост-
ки смогут принять участие 
в занятиях по пяти направле-
ниям: управление роботом-
вездеходом, схемотехника, 
3D-моделирование, програм-
мирование и робототехника. 
Планируется, что на мастер-
классе участники также 
разовьют навыки логического 
мышления, коммуникации и со-
трудничества. Мастер-классы 
проходят каждый час, поэтому 
надо заранее выбрать время 
и зарегистрироваться.

афиша
на выходные

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему столетию «Вечерней Москвы». 
Сегодня точку в номере ставит Татьяна Харламова 
(1938–2023) — до недавнего времени она была ста-
рейшим сотрудником нашей газеты.
В трудовой книжке Татьяны Николаевны — всего 
одно место работы. 22-летняя Таня устроилась в «Ве-
черку» 18 июля 1960 года, сразу после окончания 
журфака МГУ. Ей долго пришлось заниматься мел-
кими заметками, публиковавшимися без подписи. 
Впервые ее фамилия появляется 2 сентября 1960 го-

да под маленьким репортажем... и потом до конца 
года ни разу не встречается.
Этот снимок — из семейного альбома Татьяны Ни-
колаевны. На обороте подпись: «Белка у елки в от-
деле 31 декабря 1962 года» — значит, спустя полто-
ра года после трудоустройства. «Белкой» Харламову 
называли, скорее всего, не на работе, а дома (навер-
ное, за разрез глаз). Возможно, фото подписал ее 
супруг Виктор Веселовский (1938–1992), сатирик, 
создатель «Клуба «12 стульев» в «Литературной га-
зете». Если фото сделано в «Вечерке», то имеется 

в виду отдел информации — к тому времени Татья-
на Харламова была там литературным сотрудни-
ком. В XXI веке Татьяна Николаевна работала уже 
в отделе рекламы. Скончалась Татьяна Харламова 
10 июля, через три недели после 85-го дня рожде-
ния. Вчера мы прощались с нашей замечательной 
коллегой на Николо-Архангельском кладбище.

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

наш век

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
● Спишу долги Т. (968) 759-76-77

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.
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Актер Юрий Борисов в роли таксиста Саши в триллере «Кентавр»

На борту судна «Челю-
скин» всего находились 
112 человек. Это 
53 члена экипажа, 
29 человек из состава 
экспедиции, а также 
18 зимовщиков острова 
Врангеля и 12 строите-
лей. На пароходе были 
существенные запасы: 
2995 тонн угля, 
500 тонн воды и продо-
вольствие, рассчитанное 
на 18 месяцев. Чтобы 
экипаж корабля мог пи-
таться свежим мясом, 
с собой на борт участни-
ки экспедиции взяли 
26 коров и 4 маленьких 
поросят. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ


